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Абонентская расплата
Данные плательщиков ЖКУ соберут в единую базу

Мария Перевощикова 

Должников по ЖКУ станет проще 
привлечь к ответственности. В Рос-

сии планируют создать электронную 
базу персональных данных плательщи-
ков коммунальных услуг. Этот вопрос 
Минстрой прорабатывает с депутата-
ми Госдумы, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. В систему могут попасть 
паспортные данные, СНИЛС, ИНН — 
список сейчас обсуждается. Сегодня 
у структур ЖКХ нет полной информа-
ции о жильцах, а без неё они в скором 
времени уже не смогут подать в суд 
на неплательщиков.

�� ВСЁ ПО ЗАКОНУ

Создать единую систему персональ-
ных данных плательщиков комму-
нальных услуг планируется к апрелю 
2020 года, рассказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ Сергей Па-
хомов.

1 октября вступает в силу закон, 
который не позволяет подавать иск 
в Арбитражный суд без указания так 
называемых идентификаторов ответ-
чика (например СНИЛС, серия и номер 
паспорта, ИНН и другие), уточнил ру-
ководитель GR-практики юридичес-
кой компании BMS Law Firm Дмитрий 
Лесняк. Это позволит исключить слу-
чаи, когда добросовестного граждани-
на ошибочно принимают за должника.

Для исков против неплательщи-
ков коммунальных услуг действует 

отсрочка на полгода. За этот период 
предполагается ликвидировать про-
бел, связанный с отсутствием поряд-
ка получения персональных данных, 
рассказал «Известиям» ответствен-
ный секретарь экспертного совета 
комитета ГД по жилищной полити-
ке и ЖКХ Павел Склянчук.

Замглавы Минстроя Максим Его-
ров сообщил «Известиям», что вопрос 
находится на стадии обсуждения — 
ведомство прорабатывает его с де-
путатами Госдумы и экспертным со-
обществом.

Предполагается, что управля-
ющие компании, ресурсоснабжа-
ющие организации, а также регио-
нальные операторы по капремонту 
и сбору мусора смогут пользоваться 
новой системой бесплатно, отметил 
Павел Склянчук. Вопрос о том, какая 
информация должна быть в базе, сей-
час обсуждается. Это могут быть пас-
портные данные, ИНН или СНИЛС, 
выписки из ЕГРН (сведения о соб-
ственности), которые будут соби-
рать, например, в органах местного 
самоуправления или ФНС, 
добавил он.

Как ОПК  
проводит 
диверсификацию  02

Какие решения 
нашёл Лукашенко 
для Донбасса 03

Продажи БАДов 
снова растут 05

Уйдёт ли 
«Мерседес» 
от погони  
в Сочи 08

Удержит ли  
«Зенит» первое  
место после 
встречи с «Локо» 08

Мовы тон 
Телефонные мошенники 
перебираются на Украину

 

04 06 Век бы видеть
Большинство россиян планирует 
прожить не меньше 87 лет

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.09.2019

№183
(30413)

27 сентября 2019
Пятница

ДОЛЛАР США 64,2888    ЕВРО 70,3834   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 79,2617   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 9,0141   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5972   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 64,7224   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,6565   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 48,5052   

d

d

g

b

Выдох-взлёт
Аэропортам позволят открыть лишь по две курилки

Евгения Перцева

В аэропортах может появиться 
не более двух курилок в чистой 

зоне. Такое ограничение предложил 
установить Минздрав. Ведомство раз-
работало поправки к депутатскому 
законопроекту о возвращении кури-
тельных комнат в воздушные гавани. 
Документ готовят к рассмотрению 
Госдумой во втором чтении. Курил-
ки в аэропортах были запрещены 
в 2013 году. До этого их количество 
законодательно не регулировалось, 
каждая воздушная гавань самостоя-
тельно решала этот вопрос.

�� ШТУЧНЫЙ ТОВАР

Законопроект о возвращении кури-
лок в аэропорты был принят Госду-
мой в первом чтении в июле. Ко вто-
рому чтению Минздрав разработал 
поправки, определяющие коли-
чество и принцип размещения ку-
рительных комнат в воздушных 
гаванях. Документ, с которым оз-
накомились «Известия», был внесён 
ведомством на рассмотрение пра-
вительства 30 августа. Согласно по-
правкам, в чистой зоне аэропорта 
должно быть не более двух курилок. 
Речь об изолированных помещениях 
с непрозрачными стенами — чтобы 
другие пассажиры не видели дымя-
щих. Комнаты следует оборудовать 
вентиляционными системами. Ста-
вить курилки разрешат только в зо-
нах, предназначенных для зареги-
стрированных на рейс пассажиров, 
которые прошли предполётный до-
смотр, либо для тех, кто 
следует транзитом.

Польше денег
Варшава вновь потребовала репараций от Берлина

Эльнар Байназаров

В аршава продолжит требовать выпла-
ты репараций от Берлина, пока ФРГ 

не выплатит всю сумму. Об этом «Извес-
тиям» заявили в МИД Польши. Там пояс-
нили: ущерб, нанесённый полякам в годы 
Второй мировой войны, не был возме-
щён нападавшей стороной, поэтому 
Варшава не считает вопрос о репараци-
ях закрытым, как на том настаивает ру-
ководство Германии. Между тем в МИД 
ФРГ «Известиям» рассказали, что счита-
ют вопрос репараций окончательно уре-
гулированным, но признают моральную 
и политическую ответственность за пре-
ступления нацистов в Польше. Дальней-
шее углубление этой темы подорвёт и без 
того небезупречные отношения двух 
стран, заявили «Известиям» в бундестаге.

Требуемая поляками сумма репа-
раций превышает $850 млрд. Германия 
неоднократно отвергала любые запро-
сы Польши по этому поводу. По итогам 

Потсдамской конференции в 1945 году 
Москва и Варшава условились, что по-
следняя получает репарации из доли 
СССР, который в свою очередь взимает 
их с восточной зоны Германии. Позд-
нее, в 1954 году между Польской Народ-
ной Республикой (ПНР) и СССР было 
заключено соглашение, по которому 
обе страны отказывались от претен-
зий к «братской» ГДР. Именно к это-
му договору апеллирует Германия. 
Но в МИД Польши «Известиям» заяви-
ли, что продолжат настаивать на своей 
позиции и требовать выплат.

— Проблема огромных страданий 
и разрушений, причинённых Поль-
ше во время Второй мировой войны, 
поднималась и будет и дальше под-
ниматься на переговорах с немецкой 
стороной польскими представителя-
ми, в том числе президентом и мини-
стром иностранных дел, — рассказали 
в пресс-службе польского 
МИДа. 

Убыльный бизнес
В шести регионах комиссия за эквайринг обогнала доход

Наталья Ильина 

В шести регионах России чистая при-
быль бизнеса ниже максимальных 

ставок по эквайрингу, говорится в ис-
следовании общественной организа-
ции «Деловая Россия» (есть в распо-
ряжении «Известий»). Неоправданно 
высокие тарифы ведут к отказу от без-
наличного расчёта в некоторых пред-
приятиях, а также к уменьшению ассор-
тимента товаров, сообщают в торговых 

ассоциациях АКИТ и АКОРТ. Банки пере-
кладывают ответственность за тарифы 
на платёжные системы. А в ЦБ полага-
ют, что уровень ставки по эквайрингу 
должен определяться только в диалоге 
между участниками рынка. Удешевить 
расчёты в ближайшее время призвана 
система быстрых платежей.

В ряде регионов России платежи 
за эквайринг превышают чистую при-
быль предприятий (после уплаты нало-
гов, аренды, зарплат сотрудникам и так 

далее), сказано в исследовании «Дело-
вой России». Так, средняя доходность 
бизнеса в Туве — 1,7%, в Калмыкии — 
1,4%, в Чеченской Республике — 1,2%. 
При этом комиссия за эквайринг в сред-
нем составляет 1,5-2%. В Костромской 
и Ивановской областях средняя доход-
ность предприятий — 2,6%, а в Карача-
ево-Черкесии — 2,8%, тогда как ставки 
эквайринга в некоторых сферах дея-
тельности достигают 3%, го-
ворится в исследовании.

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 50139>

Для исков против не-
плательщиков действу-
ет отсрочка на полгода. 
За этот период предпо-
лагается ликвидировать 
пробел, связанный 
с отсутствием порядка 
получения персональ-
ных данных

Президент Польши Анджей 
Дуда продолжит требовать 
от руководства Германии 
выплаты всей суммы репараций

«Рад, что в нашем 
кино появляется 
откровенность»
Актёр Александр Петров — 
об интимной сцене со смартфоном 

и съёмках с Машковым
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Уход от ставки
Финансовый аналитик 
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Другом меньше
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Ни мысли о срыве
Президента заверили в выполнении гособоронзаказа

Новости  

Наталья Башлыкова, Дмитрий Литовкин

С рывов гособоронзаказа в свя-
зи с санкциями и отказом поста-

вок комплектующих из стран НАТО, ЕС 
и Украины в оборонно-промышленном 
комплексе нет. Об этом Владимиру Пу-
тину во время рабочей встречи сооб-
щил вице-премьер правительства Юрий 
Борисов. По его словам, также неплохо 
ОПК справляется с задачами по диверси-
фикации. Вице-премьер представил гла-
ве государства дополнительные пред-
ложения по скорейшему выполнению 
поставленных целей. Эксперты отмеча-
ют, что за последние годы российский 
ОПК стал более конкурентоспособным, 
а портфель заказов на мировом рынке 
значительно вырос.

— У нас существует целая програм-
ма диверсификации ОПК. Мы неод-
нократно собирались, обсуждали эту 
тему в разных форматах. Как идёт эта 
работа? — поинтересовался Влади-
мир Путин.

— Владимир Владимирович, в це-
лом идет неплохо. В 2018 году 20,8% — 
это уже объём гражданской продук-
ции в совокупном объёме продукции, 
которую выпускает оборонно-про-
мышленный комплекс, — доложил ви-
це-премьер.

На совещании с участием руко-
водства Минобороны в прошлом году 
президент поставил задачу пред-
приятиям ОПК увеличить выпуск 
высокотехнологичной продукции 
гражданского и двойного назначе-
ния. Планировалось, что к 2020 году 
её доля вырастет до 17%, к 2025-му — 
до 30%, а к 2030-му достигнет поло-
вины общего объёма продукции обо-
ронных предприятий.

По словам Юрия Борисова, имен-
но «мероприятия национальных про-
ектов явились катализатором для ди-
версификации». Кстати, об этом шла 
речь на недавнем заседании воен-
но-промышленной комиссии с учас-
тием Владимира Путина в Ижевске, 
где он заявил, что предприятия ОПК 
должны воспользоваться финансо-

выми возможностями нацпроектов, 
на реализацию которых выделяются 
миллиарды рублей.

— Хотел бы вам доложить дополни-
тельные предложения на этот счёт. 
Думаю, они дали бы определённый 
результат. Я их предварительно об-
судил с Дмитрием Анатольевичем 
Медведевым, — добавил он.

Также вице-премьер рассказал 
Владимиру Путину о реализации про-

грамм импортозамещения. Он отме-
тил, что с 2014 года (после введения 
санкций) промышленность стран 
НАТО, ЕС и Украины прекратила по-
ставлять России комплектующие 
и материалы. Однако правительство 
решило проблему, и срывов гособо-
ронзаказа в связи с этим не будет, за-
верил вице-премьер.

Если же в отношении российского 
ОПК будут введены дополнительные 

Польше денег
A  — Ущерб, нанесённый Поль-

ше и полякам, не был устра-
нён нападавшей страной, и этот факт 
не позволяет нам рассматривать вопрос 
о репарациях как закрытый.

С точки зрения Варшавы, тот договор, 
о котором говорит Берлин, недействи-
телен, поскольку коммунистическая 
ПНР подписала соглашение под давле-
нием Москвы, мнение польской обще-
ственности тогда якобы не учитывалось.

В МИД ФРГ «Известиям» заявили, 
что этот вопрос окончательно закрыт 
и урегулирован юридически. Там при 
этом отметили, что Германия привер-
жена своей политической и моральной 
ответственности за преступления, со-
вершённые в Польше во время Второй 
мировой войны.

— Мы никогда не перестанем пом-
нить и работать над осмыслением со-
деянного. Это также отражается в том 
факте, что мы вместе порицаем злоде-
яния нацистского режима на самом вы-
соком уровне, как во время визита главы 
МИД ФРГ Хайко Мааса 31 июля в Варша-
ву по случаю 75-й годовщины Варшав-
ского восстания, — напомнили в пресс-
службе министерства.

Если Польша продолжит отрицать 
договорённости, подписанные при 
ПНР, тогда Берлин  вправе поставить 
вопрос о восточных границах, заявил 
«Известиям» член международного ко-
митета бундестага Вальдемар Гердт. 
По итогам Второй мировой полякам 
отошло более 114 тыс. кв. км, или одна 
четвёртая всей довоенной территории 
Германии.

— Если ФРГ пойдёт на эти требования, 
начнётся пересмотр итогов войны, что 
в итоге будет невыгодно прежде всего 
самой Польше. Это откроет ящик Пан-
доры, — предупредил политик.

�� ПОД ВЫБОРЫ

13 октября в Польше пройдут парла-
ментские выборы. Как предположил ве-
дущий научный сотрудник РИСИ Олег 
Неменский, правящая партия «Право 
и справедливость» (ПиС) намеренно 
использует тему с послевоенными вы-
платами, чтобы привлечь на свою сто-
рону электорат.

Он также отметил: за этим сто-
ит и чисто экономический интерес. 
С 2021 года существенно уменьшатся 
европейские дотации Польше, за счёт 

которых с 2004 года и осуществлялся 
экономический успех республики.

Однако если на выборах победит оп-
позиция, ждать от неё громких отказов 
от выплат не стоит — это вызовет силь-
ную негативную реакцию среди пра-
вых консервативных частей общества.

Пока все шансы на победу есть у пар-
тии «Гражданская платформа» (ГП), пра-
вившей страной с 2007 по 2015 год.

— ГП считается проевропейской си-
лой, ориентированной на более тес-
ный союз с Германией. Поэтому её по-
литики критикуют вопрос репараций 
и приводят весомый аргумент — добить-
ся от ФРГ выплат всё равно невозможно, 
а вот испортить отношения с ключевым 
торговым партнёром вполне реально.

Однако, по мнению экс-главы поль-
ской Партии регионов, ныне независи-
мого политика Болеслава Борисюка, 
тема репараций шире внутриполити-
ческого противостояния в республике 
и не сойдёт с повестки и после выборов.

— Репарации, за которые выступа-
ет «Право и справедливость», вообще 
не новы. У меня есть копия документа 
от 1973 года за подписью первого секре-
таря ЦК ПОРП Эдварда Герека и пред-
седателя Совета министров ПНР Петра 
Ярошевича. Ими было принято реше-
ние создать комиссию, чтобы оценить 
ущерб Польши в войне, — заявил поли-
тик «Известиям». — И хотя дело не во-
шло в официальный календарь наше-
го правительства, всё-таки вопрос был 
поставлен.

По его словам, главное, чтобы тема 
не навредила двусторонним отноше-
ниям Берлина и Варшавы. Надо найти 
золотую середину, компромисс между 
немцами и поляками, который бы раз 
и навсегда положил конец этим спорам, 
призвал политик.

Однако немцы, похоже, на компро-
миссы идти не настроены. Депутат бер-
линского городского совета от партии 
«Альтернатива для Германии» Гуннар 
Линдеманн заявил «Известиям»: если 
Варшава продолжит наращивать усилия 
на этом направлении — например, дове-
дёт дело до Европейского суда, то в от-
ношениях Берлина и Варшавы наступит 
затяжная дипломатическая зима.

— Пока сотрудничество между дву-
мя странами развивается в большин-
стве областей, и репарационные спо-
ры ещё не оказали серьёзного влияния 
на двусторонние связи. Но всё может по-
меняться, если поляки продолжат да-
вить, — подчеркнул депутат.

Примечательно, что в 2004 году — не-
задолго до вступления Польши в ЕС — 
в Германии возникло движение «Об-
щество прусских претензий». Его 
сторонники требовали от польских 
властей выплатить компенсации за за-
хват германской собственности в вос-
точных областях, отошедших Польше. 
Тогда Европейский суд в Страсбурге по-
становил, что требования следует ре-
шать на национальном уровне, однако 
и Берлин, и Варшава отказались рас-
сматривать иски.

Мирное наступление

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

П резидент России направил в евро-
пейские столицы послание с пред-

ложением ввести мораторий на развёр-
тывание в Европе и других регионах ракет 
средней и меньшей дальности. 

Базовый посыл Москвы нацелен 
на формирование и укрепление обще-
го понимания недопустимости опас-
ной милитаризации Европы, идущей 
вразрез с целями обеспечения без-
опасности стран региона.

Россия одновременно обращает-
ся к максимальному количеству кол-
лективных и индивидуальных акто-
ров современных международных 
отношений ввиду чрезвычайных об-
стоятельств, возникающих в связи 
с прекращением по инициативе США 
действия ДРСМД.

Тем самым российская дипломатия 
постепенно налаживает прямую ком-
муникацию по соответствующей про-
блематике с европейскими странами 
в процессе их становления в качестве 
всё более самостоятельного субъекта 
глобальных процессов. 

Согласно данным сентябрьско-
го социологического исследования 
Европейского совета по междуна-
родным отношениям, в ходе потен-
циального конфликта между США 
и Россией только в Польше меньше 
половины жителей (45%) желают со-
хранить нейтралитет. Вся остальная 
Европа в подавляющем большинстве 
не желает быть втянутой в противо-
стояние, а Австрия, Греция и Слова-
кия, если и отдадут предпочтение 
какой-то стороне, то скорее россий-
ской, чем американской.

Именно на такой массовый паци-
фистский общественный запрос в Ев-
ропе в конструктивно практическом 
ключе отвечает новая мирная ини-
циатива Москвы. Россия объяви-
ла о решении не размещать ракеты 
средней и меньшей дальности в Ев-

ропе или других регионах и призвала 
США и их союзников взять аналогич-
ные обязательства. Для действенной 
реализации предложенного морато-
рия Кремль предлагает комплекс вза-
имных верификационных мер и про-
возглашает готовность немедленно 
приступить к обсуждению «соответ-
ствующих технических аспектов».

Первая реакция на предложения 
российского президента, последовав-
шая из штаб-квартиры НАТО, оказа-
лась предсказуемо негативной. Было 
бы странно ожидать чего-то иного 
от мыслящих шаблонами холодной 
войны руководителей блока. Гораз-
до важнее теперь дождаться внятного 
ответа из европейских национальных 
столиц, от которых зависит, превра-
тится ли континент в американский 
полигон для размещения запрещён-
ных ДРСМД вооружений.

В последнее время из Парижа 
и Берлина всё чаще звучат робкие нот-
ки неприятия американоцентрич-
ного status quo. Президент Франции 
неожиданно делает для себя почти 

«крамольное» открытие. Оказывает-
ся, «быть союзником — не значит быть 
вассалом» и Европе пора задуматься 
о самостоятельной внешней и оборон-
ной политике и создании более неза-
висимой от США архитектуры безо-
пасности. «Европейцам пора взять 
свою судьбу в свои руки», — вторит ему 
немецкий канцлер. В этом смысле Рос-
сия пытается помочь Европе обрести 
свой голос в международных делах, 
ненавязчиво и деликатно подталки-
вая европейских лидеров к практи-
ческому, а не сугубо полемическому 
отстаиванию национальных и «пан-
континентальных» интересов без 
внешнего заокеанского диктата.

Позиция Вашингтона, которая за-
ключается в пренебрежении мнени-
ями и чаяниями даже ближайших 
союзников США, в последние годы 
предстала миру во всей своей не-

приглядности. То, что в процессе од-
носторонней ликвидации сдержек 
и противовесов в виде глобальных до-
говоров об ограничении вооружений 
американцы не поинтересовались 
мнением Москвы, ещё можно понять.

Но почему европейские столицы 
были поставлены Вашингтоном пе-
ред свершившимся фактом и послуш-
но приняли невнятную аргументацию 
официальных лиц США с их бездо-
казательными обвинениями в нару-
шении ДРСМД Россией? Разве это 
не проявление той самой вассальной 
зависимости, от которой призывал из-
бавиться президент Франции? Тем бо-
лее что Москва многократно предла-
гала провести взаимные инспекции, 
чтобы все могли убедиться в соблюде-
нии базовых разоруженческих согла-
шений. Россия продолжает настаивать 
на реализации подобных механизмов, 
которые уже давно имеют соответ-
ствующую международную норма-
тивно-правовую базу и просто ждут 
политической воли на их «расконсер-
вирование» и актуализацию.

Год назад Вашингтон красноречиво 
проигнорировал призыв Москвы сде-
лать совместное заявление об укреп-
лении стратегической стабильности. 
Проект документа, в котором говори-
лось о том, что в «ядерной войне не мо-
жет быть победителей, и она никогда 
не должна быть развязана», был пере-
дан американцам в октябре 2018 года. 
В ответ — громогласная тишина. А ведь 
даже в период холодной войны, несмо-
тря на фундаментальные различия 
двух систем, Москва и Вашингтон ре-
гулярно делали подобные заявления.

Очевидно, что демонстратив-
ная «глухота» американцев связана 
с их сознательной ставкой на разру-
шение сложившейся архитекту-
ры международной безопасности 
и очередной виток гонки вооруже-
ний. Именно поэтому глава россий-
ского государства идёт в своеобраз-
ное дипломатическое наступление, 
чтобы убедить европейцев перестать 
таскать для американцев каштаны 
из огня нового глобального противо-
стояния и оказать совместное кон-
структивное давление на Вашингтон.

Понимая, что шансы на успех не-
велики, Москва, тем не менее, отка-
зывается спокойно наблюдать за под-
рывом стратегической стабильности 
на континенте. Осознавая историче-
скую ответственность, Россия не мо-
жет не использовать открывающееся 
миротворческое окно возможностей 
для реализации потенциала «пан-
континентального» взаимодействия 
в интересах всеобщей безопасности.
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Наталия Портякова, Екатерина Постникова

Во Франции 30 сентября объявлено 
днём национального траура в связи 

с уходом экс-президента страны Жака 
Ширака. Один из самых знаковых по-
литиков XX века скончался 26 сентября 
в Париже в возрасте 86 лет. Его полити-
ческая карьера была долгой и неодно-
значной, взгляды и курс — не всегда по-
следовательными. Но, несмотря ни на что, 
он оставался одним из самых популярных 
президентов Франции. Любили Жака Ши-
рака и в России. «Известия» пообщались 
с российскими политиками и дипломата-
ми и пришли к выводу: эта любовь была 
взаимной.

�� ВЕСЬ ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ

«Мы, французы, потеряли государ-
ственного мужа, которого мы люби-
ли так же сильно, как он любил нас», — 
заявил, обращаясь к нации вечером 
26 сентября, действующий президент 
республики Эммануэль Макрон.

Жак Ширак был бесспорным по-
литическим долгожителем. Он начал 
свой политический путь в 1960-х в ка-
честве советника премьера той поры 
Жоржа Помпиду (от которого полу-
чил прозвище «бульдозер» за напор 
в отношении соперников). После мо-
лодой голлист успел побывать в крес-
лах парламентария, министра, дважды 
премьера и мэра Парижа. В последнем 
он просидел долгие 18 лет — вплоть 
до того, как в 1995 году — с третьей по-
пытки — стал президентом.

Через пару месяцев после переезда 
в Елисейский дворец Жак Ширак про-
изнёс речь, которая навсегда останет-
ся в истории. Беседуя с представите-
лями еврейской общины, президент 
впервые признал ответственность 
Франции за депортацию и истребле-
ние евреев во время Второй мировой.

В не меньший шок, но уже со зна-
ком минус французов и мир повергло 
ещё одно решение новоиспечённого 
президента в начале его первого срока. 
В 1995 году он заявил о возобновлении 
Францией ядерных испытаний и тут же 
провёл его на атолле Муруроа в Тихом 
океане. Позднее Ширак поменял свои 
взгляды на прямо противоположные 
и стал рьяным защитником экологии. 
Комментируя смерть Ширака, другой 
бывший президент Франсуа Олланд 
отметил в числе прочего тот факт, что 
Ширак задолго до остальных «понял 
проблему глобального потепления».

Резкий поворот осуществил Ширак 
и в отношении ЕС. Ярый евроскептик 

в 1970-х, позже он стал рьяным защит-
ником общих ценностей. Именно при 
нём Франция вступила в зону евро, 
но провалила лоббировавшийся Ши-
раком референдум 2005 года по про-
екту общеевропейской конституции.

Когда Франция вела войну в Алжире, 
Жак Ширак, будучи молодым, побывал 
на фронте, где был ранен. Тот опыт, с од-
ной стороны, подогрел его интерес к во-
енным стратегиям, с другой — заставил 
с опаской относиться к любым конфлик-
там. Став президентом, он отменил обя-
зательную военную службу, а в 2003 году 
категорически выступил против затеян-
ного США наступления в Ираке.

«Война — это всегда последнее сред-
ство. Это всегда доказательство неу-
дачи», — убеждал президент Франции 
за неделю до вторжения в Ирак сил ко-
алиции под эгидой американцев.

Решительность, с которой хозяин 
Елисейского дворца противостоял Ва-
шингтону, принесла ему немало диви-
дендов — в том году его популярность 
среди сограждан поднялась до 90%.

�� ПРЕЗИДЕНТ ВСЕХ ФРАНЦУЗОВ

К 2002 году, когда во Франции проходили 
очередные выборы (причём к тому мо-
менту срок президентских полномочий 
по инициативе самого Жака Ширака 
был сокращён с семи до пяти лет), дей-
ствующий президент был уже не столь 
популярен. За ним тянулся шлейф кор-
рупционных скандалов времён его рабо-

ты в парижской мэрии. И в первом туре 
он набрал всего 20% голосов.

Зато во втором получил сразу 82%, 
поскольку главным соперником Ши-
рака оказался лидер ультраправых 
Жан-Мари Ле Пен. Эти выборы запом-
нились французам призывами голосо-
вать «за вора, но не за фашиста» и ло-
зунгом «Голосуй с прищепкой на носу».

Идя на выборы в 1995 году, Ширак 
много говорил о стремлении сгла-
дить социальный раскол во француз-
ском обществе и побороть безрабо-
тицу и неравенство. Но затеянная при 
Шираке пенсионная реформа и плани-
ровавшееся урезание социальных вы-
плат обернулись масштабной забас-
товкой с участием 2 млн человек.

В конце 2011 года, когда Жак Ширак 
уже несколько лет находился на пенсии, 
суд приговорил его к двум годам условно 
за превышение служебных полномочий 
и растрату. Но, как в ту пору предполо-
жил его адвокат Жорж Кейман, это ре-
шение вряд ли изменит глубокую при-
вязанность французов к Жаку Шираку.

И правда, на симпатиях французов 
к своему бывшему лидеру эти сканда-
лы особо не сказались — Жак Ширак по-
прежнему оставался одним из самых 
популярных французских политиков.

— Он был приверженцем идеи Де 
Голля об особом признании Франции 
на международной арене и этой идеей 
питал национальную гордость францу-
зов. Жак Ширак выступал против одно-
полярности, которую в то время пред-
лагали США, — пояснила «Известиям» 
профессор кафедры международных 

отношений и внешней политики России 
МГИМО Евгения Обичкина. — К тому же 
он был очень обаятельным человеком, 
который никогда не позволял себе ника-
ких резких выпадов и держался позиции 
доброжелательной любезности по от-
ношению к французским гражданам.

Он не был безупречен и порой гово-
рил вещи, о которых впоследствии ему 
приходилось жалеть. Стоит вспомнить 
его заявления в начале 1990-х о том, что 
«Африка не готова к демократии», или 
слова про «шум и запахи» от мигран-
тов, которые раздражают французов. 
Но было и много остроумного — того, 
что его сограждане потом растаскива-

Канцлер ФРГ Вилли Брандт в 1970 году первым из немецких лидеров попросил 
прощения у поляков за действия нацистов в годы Второй мировой

Жак Ширак был одним из самых ярких 
французских политиков
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« РАННЕЕ ЗНАКОМСТВО С РОССИЕЙ ОСТАВИЛО ОТПЕЧА-
ТОК НА ВСЮ ЖИЗНЬ — ОН ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БЫЛ УБЕЖ-
ДЁННЫМ ДРУГОМ НАШЕЙ СТРАНЫ. С ВЛАДИМИРОМ ПУ-

ТИНЫМ У НЕГО БЫЛИ ПО-НАСТОЯЩЕМУ ДРУЖЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ
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Юрий Борисов пообещал Владимиру Путину ускорить диверсификацию ОПК

« РОССИЙСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ 
ПОСТЕПЕННО 

НАЛАЖИВАЕТ ПРЯМУЮ 
КОММУНИКАЦИЮ С ЕВ-
РОПЕЙСКИМИ СТРАНАМИ 
В ПРОЦЕССЕ ИХ СТАНОВ-
ЛЕНИЯ В КАЧЕСТВЕ САМО-
СТОЯТЕЛЬНЫХ СУБЪЕКТОВ
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Другом меньше
Ушёл из жизни Жак Ширак

Ни мысли о срыве
Президента заверили в выполнении гособоронзаказа

 Новости

Четвёрка с плюсом
Киев просит помощи США в противостоянии РФ и Европе

Татьяна Байкова

К иев попросил Вашингтон о более 
серь ёзной поддержке своих позиций 

в украинском урегулировании. Во время 
встречи в Нью-Йорке на полях Генассамб-
леи ООН Владимир Зеленский напомнил 
Дональду Трампу о Будапештском мемо-
рандуме, участниками которого также 
являются Вашингтон и Лондон. Об этом 
«Известиям» рассказали информирован-
ные источники, участвующие в сессии. 
Но сейчас главе Белого дома несколько 
не до решения вопросов Украины, тем бо-
лее что именно из-за нее у Трампа нача-
лись проблемы с конгрессом, запустив-
шим процедуру импичмента. Кроме того, 
в Париже и Берлине с неодобрением смо-
трят на перспективы глубокой вовлечён-
ности США в украинские дела.

�� БОЛЬШОЙ ДОГОВОР

Владимир Зеленский приземлился в аэ-
ропорту Нью-Йорка вечером 23 сентября. 
На сессии Генассамблеи ООН он впер-
вые представлял свою страну. И хотя, ка-
залось бы, к его речи должно было быть 
приковано особое внимание, выступать 
ему пришлось почти при пустых трибу-
нах. Проникновенная 15-минутная речь 
была полна цитат из великих классиков 
литературы и красивых слов о роли че-
ловечества в прекращении войн.

Однако мировые СМИ на фоне импич-
мента Дональда Трампа из-за июльского 
телефонного разговора с украинским ли-
дером ждали большего от их первой лич-
ной встречи. И хотя, как накануне заяви-
ли в офисе Зеленского, эта встреча носит 
лишь ознакомительный характер, инте-
реса к ней от этого не убавилось.

В ходе переговоров глава Белого 
дома выразил надежду на то, что Вла-
димир Зеленский и Владимир Путин 
вскоре встретятся и решат все вопро-
сы. Он отметил прогресс в урегулиро-
вании кризиса. Что же касается главно-
го скандала — телефонного разговора 
и якобы давления со стороны Трампа, — 
то здесь украинский лидер дал свою 
оценку произошедшему, отметив, что 
никакого давления в диалоге не было.

Особую актуальность встрече при-
дал анонсированный план Киева по уре-
гулированию ситуации в Донбассе. 
Он якобы предполагает подписание 
некоего масштабного международно-
го договора. Причём его участниками 
должны стать не только страны «нор-
мандской четвёрки», но также США, Ве-
ликобритания и Китай.

По словам информированного ис-
точника «Известий», Владимир Зелен-
ский действительно пытается на встре-
чах поднимать вопрос расширения 
состава участников урегулирования 
украинского кризиса.

— Киев заинтересован в том, чтобы 
переговоры вышли на новый уровень. 
При этом к ним необходимо подключе-
ние большего числа участников, в том 
числе подписантов Будапештского ме-
морандума, — отметил собеседник.

Однако, по словам другого информи-
рованного источника «Известий», Париж 
и Берлин вряд ли будут поддерживать 
данную инициативу. Ведь для них важно 
довести дело до конца самостоятельно.

— Обе европейские столицы не гото-
вы отдавать право первой скрипки в та-
ком важном миротворческом проекте, 
как решение украинского кризиса. Они 
будут всячески противиться подклю-
чению к переговорам Вашингтона. Тем 
более когда замаячила реальная воз-
можность урегулирования конфликта 
с приходом новой власти в Киеве, — от-
метил собеседник «Известий».

По словам политолога Дениса Дени-
сова, произошедшая встреча оказалась 
достаточно символичной.

— По крайней мере на Украине её анон-
сировали как сверхзначимую для стра-
ны. Это закономерно исходя из ритори-
ки представителей команды Зеленского, 
называющих США главным стратегиче-
ским партнёром Украины. Однако, как 
и ожидалось, прорывных итогов не прои-
зошло. Всё ограничилось лишь совмест-
ной фотографией, — отметил эксперт.

Недооценивать встречу всё же 
не стоит, особенно в контексте желания 
Киева подключить Вашингтон к процес-
су по урегулированию кризиса. Это, 
по словам Денисова, может впослед-
ствии значительно усложнить перего-
ворный процесс, особенно если США 
безоговорочно поддержат Украину.

— Недавно появилось интервью Пав-
ла Климкина (экс-министр иностран-
ных дел Украины. — «Известия»), в кото-
ром он заявил, что Франция выступает 
на стороне России в «нормандском фор-
мате», а Германия колеблется. Таким 
образом, Украина в нынешнем составе 
может оказаться в одиночестве, и, со-
ответственно, её интересы будут ото-
двинуты. Исходя из этого Зеленский 
и предложил идею, что США и Вели-
кобританию нужно подключать к пе-
реговорам. В их поддержке он не сом-
невается. Тема расширения или более 
активного участия США явно обсужда-
лась на этой встрече, — отметил эксперт.

�� ОТЕЦ ЗА СЫНА

Встреча лидеров двух стран проходила 
на фоне начала процедуры импичмента 
Дональду Трампу, инициированной де-
мократами. Ранее сразу две газеты — The 
New York Times и The Wall Street Journal — 
опубликовали статьи, в которых утверж-
далось, что во время разговора прези-
дентов Украины и США 26 июля глава 
Белого дома требовал от собеседника 
компромата на своего соперника в пре-
зидентской гонке — Джо Байдена.

Позже американский лидер выло-
жил в свободный доступ полную стено-
грамму диалога с украинским коллегой. 
Мнения после её публикации раздели-
лись. Однако министерство юстиции, 
ознакомившись с записью, не обнару-
жило в ней признаков нарушения на-
ционального законодательства и осно-
ваний для дальнейшего расследования.

К слову, далеко опережающий сопер-
ников главный кандидат от демократов 
и бывший вице-президент США Джо 
Байден уже давно находится в центре 
всевозможных скандалов. И причиной 
столь активной кампании против него 
являются явно не вновь открывшиеся 
обстоятельства, а вступившая в началь-
ную стадию предвыборная гонка.

— Очевидно, что демократы начи-
нают новую кампанию атак на Трампа. 
Мы видим по соцопросам, что действу-
ющий президент проигрывает Байдену 
на президентских выборах. Но репута-
ция последнего может быть испорчена 
украинским скандалом, — отметил про-
граммный директор клуба «Валдай», док-
тор политических наук Олег Барабанов.

При этом надо понимать: давление 
на другие страны — это как раз традиция 
американской внешней политики. Экс-
перт напомнил, что ещё недавно сам Джо 
Байден хвастался, как Вашингтон воз-
действовал на западные страны в отно-
шении введения санкций против России.

— Вопрос не в том, что Трамп надавил 
на кого-то, а в том, что так действуют все 
американские политики. И в таком слу-
чае все они должны нести ответствен-
ность, — отметил Олег Барабанов.

Но даже если история не получит юри-
дического завершения, скандал может 
сыграть злую шутку и с действующим 
президентом. И тогда его желание вновь 
занять кресло в Овальном кабинете разо-
бьётся об амбиции 76-летнего демократа.

Волк-
миротворец

Б елорусы могут стать именно 
тем народом, который поможет 

урегулировать конфликт в Донбас-
се. Об этом Александр Лукашенко 
заявил в интервью ведущим укра-
инским СМИ. Он дал оценку укра-
инскому кризису и заявил о при-
надлежности Крыма России.

 Минск готов направить 
на Украину миротворцев для 
завершения войны. При этом 
для президента Белоруссии 
«это большая проблема — ввя-
зываться войсками в конф-
ликт». Он собирается обсудить 
этот вопрос с украинским кол-
легой Владимиром Зеленским. 
При этом предыдущий лидер 
Украины Пётр Порошенко «ни-
чего не делал» и отвергал ини-
циативы Минска.

 Украина должна быть единой 
и неделимой — и это «свято» для 
Александра Лукашенко. Он по-
советовал властям в Киеве «де-
лать любые шаги, чтобы война 
была прекращена». По его мне-
нию, жителям Донбасса «кото-
рые там, как они говорят, воюют 
за свой кусок земли» нужны га-
рантии. В крайнем случае «они 
могли бы уехать в Россию».

 Формулы, разработанные ев-
ропейцами, не решат конфликт 
в Донбассе. «Позовите белору-
сов. Мы — три славянских наро-
да — должны решить этот конф-
ликт», — подчеркнул Александр 
Лукашенко. При этом Минск го-
тов не только содействовать 
урегулированию, но и участво-
вать в восстановлении инфра-
структуры Донбасса.

 В украинско-белорусских от-
ношениях есть проблемы. Од-
нако сейчас появилась возмож-
ность их урегулировать. «То, 
что я годами не мог с прошлым 
президентом решить, я наде-
юсь, мы это сможем решать», — 
заверил президент.

 Дональд Трамп и Владимир 
Зеленский понравились друг 
другу, сказал «старый волк по-
литический», как сам себя на-
звал Александр Лукашенко. 
При этом день встречи лиде-
ров США и Украины оказался 
«горячим». Но стал он таковым 
прежде всего из-за СМИ, кото-
рые активно писали о ситуации 
с июльским разговором Трампа 
и Зеленского, после которого 
над главой Белого дома навис-
ла угроза импичмента.

 Крым не вернётся под конт-
роль Украины. По мнению 
Александра Лукашенко, нет 
другого такого вопроса, по ко-
торому россияне так сильно 
поддерживали бы власть.

Владимир Зеленский пытался заручиться поддержкой Дональда Трампа перед 
«нормандским» саммитом

санкции, то к ответу на них в кабми-
не уже готовы. На этот случай вице-
премьер представил Владимиру Пу-
тину дополнительные предложения.

— Чтобы ни у кого не возникло даже 
мысли, что мы не способны самостоя-
тельно решить важные вопросы, свя-
занные с обороноспособностью, — за-
явил Борисов.

Как пояснил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по обороне 
Александр Шерин, за последние годы 

российский ОПК сумел не только ре-
шить возникшие в результате санкций 
проблемы, но и усилить свои позиции 
на мировом рынке вооружений.

— Сначала это, конечно, стало боль-
шим шоком. Но потом были приня-
ты меры, которые позволили изме-
нить ситуацию. Сегодня продукция 
нашего ОПК является конкуренто-
способной на мировом рынке. По ито-
гам 2018 года мы занимаем второе мес-
то, а портфель контрактов составляет 
более $14,5 млрд, — заявил парламен-
тарий, отметив, что ещё пять лет на-
зад эта сумма была почти в три раза 
меньше.

Позитивно эксперты оценивают 
и темпы диверсификации российской 
оборонки. Однако при этом отмечают, 
что её основная проблема сегодня за-
ключается в поиске решений, кото-
рые были бы востребованы на граж-
данском рынке.

— Одно дело выполнять гособо-
ронзаказ, когда тебе понятно, сколь-
ко и за какие деньги военные закупят 
у тебя технику и вооружения. Совсем 
другое — производить продукцию в ин-
тересах открытого рынка, — пояснил 
«Известиям» директор проекта по но-
вым технологиям и международной 
безопасности ПИР-Центра Вадим Ко-
зюлин.

По его словам, многие военные 
контракты имеют длительные цик-
лы исполнения.

— Для оборонного предприятия это 
могут быть годы беспечного существо-
вания. С гражданским рынком, с его 
постоянно меняющейся конъюнкту-
рой и спросом такие вещи невозмож-
ны. В этой ситуации важно не только 
правильно определить нишу, но и соз-
давать высокотехнологичную и кон-
курентную продукцию, — подчеркнул 
эксперт.

Не случайно, по его мнению, ди-
версификация сегодня идёт в таких 
областях, как медицина, авиация, 
транспорт, а также в инфраструктур-
ных проектах по развитию россий-
ских городов.

Шум и только

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

В очередной раз ленты ведущих ин-
формационных агентств Украины 

и России запестрели сообщениями 
об украинском факторе в американ-
ской политике. Теперь это связано с со-
держанием телефонного разговора 
президентов Дональда Трампа и Вла-
димира Зеленского, а также с их первой 
личной встречей, которая состоялась 
на площадке Генеральной Ассамблеи 
ООН.

На Украине, ровным счётом как 
и в любой другой малоуспешной 
стране, эти темы молниеносно при-
обрели гипертрофированные фор-
мы, и у обывателя, просто интере-
сующегося политикой, невольно 
возникала уверенность, что имен-
но от Украины и действий её руко-
водства теперь зависит судьба пред-
стоящих президентских выборов 
в США.

В России более сдержанно и от-
странённо отнеслись к этим ново-
стям, но невооружённым глазом 

видно, что «незримая рука» медиа-
поля внимательно следит за проис-
ходящим на треке американо-укра-
инских отношений.

Тут и возникает вопрос, а су-
ществует ли в природе этот уни-
кальный кейс американо-украин-
ских отношений, и если существует, 
то насколько он серьёзный для меж-
дународных связей.

Даже если вкратце пробежаться 
по основным вехам отношений Кие-
ва и Вашингтона, ответ на предыду-
щий вопрос находится сам собой.

На заре независимости Украины 
американцы более всего были оза-
бочены ядерным потенциалом, ко-
торый сохранился после развала 
СССР. Причём сейчас цели наших 
партнёров по избавлению «молодых 
демократий» от зла ядерного ору-
жия находятся не в сфере опасений 
о передаче его «ненадёжным» ре-
жимам, а в области потенциальных 
страхов из-за реинтеграции постсо-
ветского пространства в новое объ-
единение.

В случае если бы в 1990-е такие 
процессы обрели реальные очерта-
ния, а к этому были серьёзные пред-
посылки, условное объединение че-
тырёх государств, имеющих ядерное 
оружие, очень серьёзно влияло бы 
на мировую геополитику и процес-
сы международных отношений.

После того как американские 
партнёры добились отказа Киева 
от ядерного оружия, начался про-
цесс переформатирования государ-
ства под стандарты «просвещённо-
го» мира. Недаром американская 
финансовая поддержка «демократи-
зации» Украины была одной из наи-
больших на протяжении многих лет.

Первые плоды этих вливаний 
весь мир увидел в ходе так называе-
мой «оранжевой революции» 2004–
2005 годов, в результате которой 
к власти на Украине пришла полити-
ческая элита, полностью ориентиро-
ванная на США.

В следующие пять лет проза-
падная часть политического клас-
са страны продемонстрировала все 
свои негативные свойства и каче-
ства — начиная с тотальной корруп-
ции и заканчивая банальным по-
литическим предательством. Это 
предопределило её проигрыш сна-
чала на парламентских выборах, 
а потом и на президентских полити-
ческим силам, которые как бы были 
лояльными России.

Новый президент Украины Вик-
тор Янукович был интересен аме-
риканским партнёрам до времени, 
пока позволял (а то и поддерживал) 
создание на Украине позитивного 
образа коллективного Запада, про-
паганду евроатлантической инте-
грации и тормозил проекты по сбли-
жению с Россией.

События 2013–2014 годов проде-
монстрировали, что в этот раз аме-
риканцы точно не намерены отда-
вать свой «приз». Государственный 
переворот и последовавшая за ним 
гражданская война во многом были 
производными от той политики, ко-
торую США вели на Украине с од-
ной-единственной целью — не допу-
стить её сближения с Москвой.

Вот и сейчас совершенно любой 
кейс американо-украинских отно-
шений в той или иной степени аф-
филирован с куда более глобальным 
противостоянием по линии Рос-
сии и США. Важно понять, что гео-

политические координаты гораздо 
устойчивее и долговечнее конкрет-
ных политиков и политической 
конъюнктуры, а это значит, что вой-
на за Украину в обозримой перспек-
тиве не закончится.

И в завершение несколько слов 
о выступлении Владимира Зелен-
ского на Генеральной Ассамблее 
ООН и совместном брифинге с пре-
зидентом США Дональдом Трампом.

Выступление президента Украи-
ны откровенно разочаровало. Обыч-
но у талантливого актёра и продю-
сера получается повторить свой 
успех уже в роли президента. Одна-
ко то ли люди, готовившие ему вы-
ступление, оказались откровенно 
бездарными, то ли сам Владимир Зе-
ленский сделал ошибочную ставку 
на образ жертвы. Невольно за вре-
мя его выступления возникло ощу-
щение дежавю, будто на трибуне 
вновь появился предыдущий прези-
дент Украины, особенно когда про-
звучали сентенция о «российской 
агрессии» и предположение, что та-
кое блёклое выступление «может из-
менить мир».

Ну а совместный брифинг с До-
нальдом Трампом уж точно ничего 
нового не продемонстрировал. И тем 
более не прозвучало новых идей, 
о которых можно дискутировать. 
Приглашение США в «нормандский 
формат» или другую форму укра-
инского урегулирования выглядит 
не более чем заискиванием перед 
Вашингтоном. При этом Владимиру 
Зеленскому прекрасно известна по-
зиция европейских партнёров и Рос-
сии, не горящих желанием помещать 
американского слона в посудную 
лавку «нормандского формата».
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ли на цитаты. Например, утверждение, 
что «нельзя доверять людям, которые 
так плохо готовят», как-то брошенное 
в шутку про Великобританию.

Жак Ширак любил дружески похло-
пывать по плечу и жать руку. Говорят, 
в ходе одной из избирательных кампа-
ний у него было столько рукопожатий, 
что в конце дня ему приходилось дер-
жать пальцы в ведре с кубиками льда — 
для предотвращения волдырей.

— Жак Ширак был исключительно 
харизматичный человек, был любим 
французами. Он был разносторонне 
развитым человеком, блестящим спе-
циалистом по японскому искусству 
и увлекался культурой коренных наро-
дов, — рассказал «Известиям» бывший 
российский посол во Франции Алек-
сандр Орлов, хорошо знавший покой-
ного французского лидера.

�� ДРУГ РОССИИ

Как напомнил «Известиям» дипломат, 
в юности соседом Жака Ширака по лест-
ничной клетке был русский эмигрант, 
благодаря которому будущий президент 
приобщился к русской культуре. В 20 лет 
студент Ширак даже перевёл на фран-
цузский «Евгения Онегина», но издатели 
оставили сей труд без внимания.

— Это раннее знакомство с Росси-
ей оставило отпечаток на всю жизнь — 
он действительно был убеждённым 
другом нашей страны. С Владимиром 
Путиным у него были по-настоящему 
дружеские отношения: он входил 
в близкий круг международных дру-
зей президента, — вспоминает дипломат.

Жак Ширак был последним из плея-
ды безусловных французских лидеров, 
сказал об ушедшем политике член Со-
вета Федерации Алексей Пушков.

— Во внешней политике он был ис-
ключительно мудр и взвешен — я не пом-
ню, чтобы на него пришлась какая-либо 
крупная война. Он сдержанно отно-
сился к расширению НАТО на Восток 
и скептически воспринимал русофоб-
ские выпады восточноевропейских 
стран, — сказал «Известиям» сенатор. — 
Жак Ширак считал Россию важней-
шим компонентом мировой политики, 
но при этом поддерживал хорошие от-
ношения с США и играл одну из веду-
щих ролей в Европейском союзе.

Соболезнования в связи с кончи-
ной экс-президента Франции выразил 
и президент Владимир Путин. В России 
будут помнить его большой личный 
вклад в развитие дружественных от-
ношений между нашими государства-
ми, сказал российский лидер.

Жизненный путь 
Жака Ширака

Родился в Париже в семье бан-
ковского управляющего

Начал работать в аппарате пре-
мьер-министра Жоржа Помпиду

Стал премьер-министром при 
президенте Валери Жискар 
д’Эстене

Избран президентом Пятой рес-
публики сроком на семь лет

Отказался поддержать военное 
вмешательство США и Велико-
британии в Ираке

Осуждён на два года условно 
за превышение служебных пол-
номочий и растрату

Призван в армию, воевал в Ал-
жире и получил ранение

Стал первым иностранным кава-
лером российского ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I степени

Получил российскую Государ-
ственную премию в области гу-
манитарной деятельности

Избран мэром Парижа и прора-
ботал на этой должности 18 лет

Переизбран на пост президента 
еще на пять лет

После окончания президентско-
го срока стал пожизненным чле-
ном Конституционного совета 
Франции

Умер в возрасте 86 лет
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Париж и Берлин вряд 
ли поддержат расши-
рение «нормандской 
четвёрки». Ведь для них 
важно довести дело до 
конца самостоятельно
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Убыльный бизнес
A В департаменте экономи-

ческого развития Костром-
ской области «Известиям» сообщили, 
что за первые полгода 2019-го выруч-
ка малого бизнеса в субъекте состави-
ла 30,5 млрд рублей. Чаще всего пред-
приниматели жалуются на высокие 
ставки по кредитованию. По данным 
местных властей, плата за эквайринг 
в субъекте варьируется от 1,2 до 2,5%. 
В других регионах оперативно не от-
ветили на вопросы «Известий» о при-
быльности их бизнеса.

Ранее президент России Влади-
мир Путин назвал эквайринг квази-
налогом, который предприниматель 
платит с оборота, напомнил предсе-
датель комитета по торговле «Дело-
вой России» Алексей Фёдоров. По его 
словам, ФНС получает в несколь-
ко раз меньше налогов на прибыль, 
чем банк-эквайер. И ситуация, когда 
банковские структуры зарабатывают 
на ритейле больше, чем государство, 
несправедлива, подчеркнул Алек-
сей Фёдоров, добавив, что некоторые 
крупные магазины платят финансо-
вым организациям несколько милли-
ардов рублей ежегодно.

Высокая стоимость эквайринга 
приводит к снижению популярности 
безналичных расчётов в тех сегмен-
тах, где скорость обслуживания по-
купателей не играет ключевой роли, 
например — в ресторанах, парикма-
херских, салонах красоты, рассказал 
глава Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Сергей Беля-
ков. Он отметил, что в таких точках 
обслуживания часто отказываются 
от приёма карт или стараются мини-
мизировать этот способ оплаты.

Подход к формированию ставок 
за эквайринг в корне неправильный: 
чем больше у предприятия безналич-
ной выручки — тем больше бизнес 
платит за её обслуживание, хотя без-
наличный оборот должен, наоборот, 
поощряться, считает президент Ассо-

циации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артём Соколов. Ежегодно за-
траты на обслуживание выручки ком-
паний вырастают на 10%, оценил он.

Комиссии за безналичную оплату 
тормозят развитие интернет-торговли, 
что, в свою очередь, сокращает ассор-
тимент товаров, доступных жителям 
регионов, а также не даёт возможнос-
тей для развития малого бизнеса, по-
сетовал вице-президент по цифровым 
финансовым сервисам Ozon Никита 
Сайгутин. Комиссия за эквайринг 
в 2% — это много по сравнению с за-
падными странами, где её размер за-
конодательно ограничен и не превы-
шает 0,5%, считает операционный 
директор «Юлмарта» Михаил Лысен-
ко. Он добавил, что стоимость инкас-
сации, например, составляет меньше 
0,5% от выручки, поэтому зачастую на-
личная оплата более выгодна.

�� ПЕРВЫМ ДЕЛОМ ДИАЛОГ

Приемлемые для сторон условия 
по эквайринговым комиссиям мо-
гут быть определены только в диа-
логе между участниками рынка, за-
явили «Известиям» в ЦБ. Кроме того, 
реализация денежных перечислений 

за товары и услуги по QR-коду в си-
стеме быстрых платежей (СБП) будет 
способствовать снижению издержек 
торговых предприятий. Тарифы в СБП 
ниже эквайринговых, отметили в ре-
гуляторе.

Действующая комиссия за опла-
ту картой зависит от сферы деятель-
ности компании и её оборотов, по-
яснили в крупнейших российских 
финансовых организациях. В ВТБ, 
Промсвязьбанке и «Открытии» рас-
сказали, что участвуют в обсуждении 
темы снижения тарифов за эквайринг. 
Его ставка в первую очередь зависит 
от тарифов за межбанковские пере-
воды, которые устанавливаются пла-
тёжными системами, объяснил ди-
ректор департамента электронного 
бизнеса МКБ Алексей Курзяков.

В НСПК (оператор платёжной 
системы «Мир») сообщили, что опе-
ративно реагируют на изменения 
в состоянии платёжной индустрии. 
С 1 октября 2019 года они снизят раз-
мер межбанковской комиссии в со-
циальной сфере (например, для ме-
дицинских учреждений), а также при 
крупных покупках (таких как недви-
жимость или автотранспорт). Visa 
и MasterCard не ответили «Извести-
ям» на вопрос о возможности сниже-
ния комиссий за оплату товаров и ус-
луг картой.

В ближайшие два года доля опе-
раций через СБП в сегменте пере-
водов в адрес юрлиц может достичь 
10% от общего объёма, оценил руко-
водитель департамента эквайрин-
га ВТБ Алексей Киричек. Он считает, 
что в таком случае система вполне мо-
жет составить конкуренцию традици-
онным картам. Новый сервис может 
косвенно влиять на тарифы по эквай-
рингу, но ждать оперативного сниже-
ния ставок от самих банков не стоит, 
полагает замдиректора департамен-
та электронного бизнеса МСБ Пром-
связьбанка Никита Хомутов. Эквай-
ринг — отдельный продукт со своей 
себестоимостью, а для многих финан-
совых организаций он выступает ско-
рее элементом сервиса, пояснил он.

Тарифы за эквайринг на рынке 
уже сформировались, глобально-
го их понижения не ожидается, рас-
сказал руководитель центра про-
ектов и инноваций «БКС Премьер» 
Иван Мазов. По его словам, прину-
дительное снижение со стороны ре-
гулятора возможно, но это может 
привести к сворачиванию данного 
направления бизнеса банками и мо-
нополизации сферы в руках крупных 
игроков.

A По словам Сергея Пахомова, 
новую систему могут инте-

грировать в уже существующую ГИС 
ЖКХ. Она запущена в 2016 году, там 
собраны реестры лицензий УК, спи-
ски объектов жилищного фонда, есть 
личные кабинеты плательщиков и УК 
и другие данные. Логично использо-
вать эту платформу, а не создавать 
с нуля новую, считает эксперт рабо-
чей группы «Качество повседневной 
жизни» ОНФ Арсений Беленький.

Максим Егоров подтвердил, что 
ГИС ЖК после необходимой дора-
ботки может стать такой платформой.

�� ДОЛЖНИК, ОТКРОЙ ЛИЧИКО

Участники рынка давно говорят 
о том, что в стране отсутствует еди-
ный механизм сбора информации 
о жильцах, отмечает Павел Склян-
чук. После появления госсистемы 
у должников останется меньше ла-
зеек для уклонения от оплаты услуг 
ЖКХ, считает он.

Ранее управляющие компании 
вели первичный учёт жильцов и хра-
нили эти данные в бумажном виде, 
но с появлением электронного доку-
ментооборота такая практика была 
отменена, рассказала директор ассо-
циации НП «Национальный жилищ-
ный конгресс» Татьяна Вепрецкая. УК 
по инерции пользуются старыми дан-
ными, но сведения могут быть неак-
туальны, уточнила она.

— Такой «подарочной» анонимно-
стью обычно пользуются злостные 
неплательщики. Они знают, что без 
их согласия УК не могут получить 
персональные данные граждан,  — 
подчеркнула коммерческий дирек-
тор ГК «А101» Анна Боим.

По её словам, если управляющие 
компании быстро и законно получат 
доступ к данным о жильцах, это се-
рьёзно дисциплинирует неплатель-
щиков.

В 2018 году ресурсоснабжающие 
организации получили право, ми-
нуя УК, взимать с граждан платежи 
за услуги ЖКХ, напомнила гендирек-
тор управляющей компании «ПСН 
Хоум» (группа ПСН) Александра Гу-

лева. Такая возможность есть и у ре-
гиональных операторов капремонта, 
а с 1 января этого года — и у струк-
тур, вывозящих мусор. Но дело в том, 

что у всех этих организаций, как пра-
вило, нет своих баз плательщиков. 
Им приходится каким-то образом 
искать информацию самостоятель-

но, например, делая платные запросы 
в Росреестр, сказала исполнительный 
директор НП «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева. В связи с этой не-

Экономика и бизнес

« КОМИССИИ 
ЗА БЕЗНАЛИЧ-
НУЮ ОПЛАТУ 

ТОРМОЗЯТ РАЗВИТИЕ ИН-
ТЕРНЕТ-ТОРГОВЛИ, ЧТО СО-
КРАЩАЕТ АССОРТИМЕНТ 
ТОВАРОВ И МЕШАЕТ РАЗ-
ВИТИЮ МАЛОГО БИЗНЕСА

Мовы тон
Телефонные мошенники перебираются на Украину

Анна Каледина

Ч ас т ь мо ш е н н и ч е ски х ко л л-
центров, которые используют 

подмену номеров для имитации звон-
ка от банка, располагается на Укра-
ине. Об этом «Известиям» рассказал 
близкий к ЦБ источник. Информа-
цию подтвердили на условиях ано-
нимности сотрудники службы безо-
пасности нескольких кредитных 
организаций. Они уверены, что зло-
умышленники перебираются на тер-
риторию соседнего государства, по-
скольку расходы на содержание 
команды операторов там ниже, а для 
российских правоохранительных ор-
ганов они менее доступны. Впрочем, 
напоминают юристы, шансы вернуть 
отданные мошенникам деньги край-
не малы вне зависимости от распо-
ложения колл-центра.

В распоряжении «Известий» ока-
залась запись разговора мошенни-
ка с московским предпринимателем, 
который не только не оправдал на-
дежды злоумышленника, но и су-
мел вызвать его на откровенный 
разговор. Впоследствии мужчи-
на передал запись беседы в СБ од-
ного из банков. Аферист, который 
использовал номер реальной кре-
дитной организации, действовал 
по стандартной схеме. Он заявил, 
что в личный кабинет клиента пы-
тались зайти из города Владивосток, 
а чуть позже якобы была произве-
дена попытка списания трех тысяч 
рублей на карту стороннего банка. 
При этом обзвонщик называл собе-
седника по имени и отчеству, ловко 
оперируя его персональными дан-
ными.

— Павел Николаевич, денежные 
средства до получателя не дошли, — 
сообщил он. — Они были переведе-
ны во временную ячейку хранения 
нашего банка на 15 минут, чтобы 
вас обезопасить. Сейчас нам необ-
ходимо произвести возврат денеж-
ных средств обратно к вам на карту, 
а также установить двухфактор-
ную защиту для вашей безопасно-
сти и безопасности ваших средств. 
Скажите, как вам будет удобно иден-
тифицировать вашу личность  — 

по номеру договора или же по номе-
ру карты?

— А как вы идентифицируете мою 
личность по номеру моей карты? — 
поинтересовался клиент.

— Карта закреплена за ваши-
ми персональными данными. Если 
вы хотите, я могу их назвать,  — 
не растерялся мошенник. — Ког-
да я зафиксирую либо номер дого-
вора, либо же номер вашей карты, 
я отправлю вам SMS-уведомление 
с пятизначным кодом протек-
ции, который вы используете ис-
ключительно в своих целях, что-
бы зайти в ваш  новый личный 
кабинет. А также я настоятельно 
рекомендую данный код не разгла-
шать ни третьим лицам, ни сотруд-
никам банка.

Далее злоумышленник точно на-
звал паспортные данные мужчины 
и его домашний адрес. Однако к это-
му моменту жертва уже разоблачи-
ла обзвонщика, о чем ему и было за-
явлено.

�� КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ

Поняв, что время потрачено впу-
стую, злоумышленник начал было 
сыпать оскорблениями, однако вне-
запно разоткровенничался.

— Знаешь, сколько я звоню людям 
(нецензурная речь) каждый день? Это 
(нецензурная речь), у меня голова (не-
цензурная речь) кипит. Говорить одно 
и то же — это (нецензурная речь).

— Зачем ты этим занимаешься?
— Кушать хочу (нецензурная речь).

— Нельзя найти нормальную ра-
боту?

— Работа должна приносить удо-
вольствие, а я сижу в офисе и разго-
вариваю с людьми.

— Тебе приносит удовольствие 
разводить людей на деньги?

— Да. Это искусство, понимаешь?
— Понимаю, но ты же не себе 

в карман кладёшь деньги, правиль-
но?

— Смотри, я получаю процент — 
10% с каждой суммы. В неделю 
у меня заработная плата составля-
ет от 150 до 200 баксов.

— Ну, не очень много... Ты где жи-
вешь, в каком регионе?

— Я просто не в России, понима-
ешь? Поэтому для меня это нормаль-
но.

Абонентская расплата
Данные плательщиков ЖКУ соберут в единую базу
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Дайте добавки
Россияне стали покупать на 10% больше БАДов

Анна Ивушкина 

О росте продаж говорят данные 
компании DSM Group, с которы-

ми ознакомились «Известия». На фоне 
снижения реальных доходов гражда-
не могли начать отдавать предпочте-
ние добавкам, отказываясь от насто-
ящих лекарств из-за более высоких 
цен на них, говорят эксперты. С дру-
гой стороны, всё чаще ориентирован-
ные на здоровый образ жизни обес-
печенные люди покупают дорогие 
витамины. Отчасти из-за этого вы-
ручка аптек от продажи БАДов вы-
росла на четверть.

В августе россияне приобрели 
26,6 млн упаковок БАДов на 5,1 млрд 
рублей, свидетельствуют данные 
DSM Group. В сравнении с восьмым 
месяцем прошлого года продажи 
выросли на 10% в натуральном вы-
ражении и на 25% в денежном. Сред-
няя цена одной проданной упаков-
ки поднялась со 170,9 до 192,9 рубля.

Если анализировать данные 
по рынку БАДов за январь–август, всё 
ещё очевидно влияние падения про-
даж в прошлые месяцы. В этом году 
аптекам удалось продать 204,2 млн 
упаковок добавок на 38,6 млрд руб-
лей. Это на 10% больше в финансовом 
выражении, но на 5% меньше в нату-
ральном относительно января–ав-
густа 2018-го.

Среди наименований наиболее 
продаваемых БАДов есть витамины, 
слабительное, препараты для улуч-
шения работы кишечника, для поху-
дения, успокоительные и средства, 
обещающие эффект омоложения ор-
ганизма.

Россияне охотнее покупают оте-
чественные БАДы, свидетельствуют 
данные DSM Group. В августе их доля 
в продажах составила 55% в стои-
мостном выражении и 83% в нату-
ральном.

Рост продаж биодобавок можно 
связать с увеличением количества 
регистраций новых продуктов в этой 
категории и выхода этих препаратов 
на рынок, сказал «Известиям» испол-
нительный директор Союза произво-
дителей БАДов Александр Жестков.

— Что касается роста продаж имен-
но дорогих добавок к пище, то тут со-
храняется тенденция прошлого года: 
происходит изменение портрета по-
требителя БАДов. Это более моло-
дое и платёжеспособное поколение, 
для которого применение добавок 

является элементом здорового об-
раза жизни. Эта категория клиентов 
выбирает более дорогие препараты, — 
сказал он.

В DSM Group также говорят о том, 
что некоторые потребители стали 
чаще выбирать более дорогие пре-
параты.

С другой стороны, продажи БАДов 
традиционно растут во время эконо-
мических кризисов и в условиях сни-
жения реальных доходов населения, 
отметил член совета Гильдии мар-

кетологов Николас Коро. Напомним, 
в первом полугодии 2019-го, согласно 
данным Росстата, реальные доходы 
россиян снизились на 1,3%.

— БАДы дешевле лекарств, а раз-
ница между ними не всегда очевид-
на потребителю. Многие занимаются 
самолечением или ищут бюджетные 
аналоги средств, выписанных вра-
чом,  — рассказал эксперт.  — Кро-
ме того, реклама добавок гораздо 
агрессивнее, чем продвижение ле-
карств. Производители последних 
из этических соображений не обе-
щают гарантированных результатов, 
а вот БАДы позиционируют как «зо-
лотую таблетку», которая гаранти-
рованно улучшит жизнь и здоровье.

Биодобавки регистрирует Роспо-
требнадзор, а лекарства — Минздрав, 
уточнил «Известиям» руководитель 
Ассоциации российских фармацев-
тических производителей Виктор 
Дмитриев. То есть производителям 
БАДов необходимо лишь доказать 
безопасность продукта, а разработ-
чикам медикаментов — ещё и лечеб-
ный эффект.

Употребление, например, доба-
вок для улучшения потенции, отка-
за от курения или похудения не даст 

гарантированного эффекта, а может 
лишь способствовать изменениям, 
уточнила исполнительный дирек-
тор Аптечной гильдии Елена Нево-
лина.

Как писали «Известия», Роспо-
требнадзор планирует убрать с при-
лавков БАДы, наименования кото-
рых аналогичны названиям лекарств 
или очень схожи с ними. Там счита-
ют, что такая практика вводит потре-
бителя в заблуждение. По оценкам 
экспертов, с рынка биодобавок мо-
жет уйти до 20% брендов. Среди од-
ноимённых БАДов и лекарств, кото-
рые сейчас продаются в России, есть, 
например, «Глицин», «Аевит», «Ци-
Клим», созвучные — БАД «Формакс» 
и лекарство «Форлакс», БАД «Энзим 
форте» и медикамент «Мезим форте», 
БАД «Сеалекс» и лекарство «Сиалис», 
похожие БАД «Фукус» и препарат 
«Фукус-плюс», БАД «Эректин-ЛАД» 
и лекарство «Эректин».

Еще в январе–мае продажи биодо-
бавок в России сокращались, писали 
«Известия». Тогда эксперты связыва-
ли это с подорожанием препаратов 
и оттоком покупателей БАДов из ап-
тек в супермаркеты и интернет-ри-
тейл.

Уход от ставки

Георгий Ващенко

Финансовый аналитик 

В алюта, за хранение которой при-
ходится платить, появилась не вче-

ра. В современной истории к отрица-
тельным ставкам впервые прибегали 
в разгар крупнейшего со времён Вто-
рой мировой войны экономическо-
го шока — в 1970-х. Тогда Банк Швей-
царии пытался бороться как с резким 
укреплением франка, так и с рецесси-
ей от энергетического шока.

Снова вспомнили про отрица-
тельные ставки относительно не-
давно, в разгар «великой рецес-
сии» конца 2000-х. Считается, что 
проценты ниже нуля побужда-
ют кредитные организации вытал-
кивать деньги из центральных бан-
ков в реальный сектор экономики 
(что, по идее, должно стимулиро-
вать её рост). Однако как лекарство 
в борьбе с рецессией это работа-
ет плохо. Во всяком случае, не луч-
ше, чем просто низкие положитель-
ные ставки.

В Японии проценты ниже нуля 
введены с 2016 года, но динамика 
ВВП за последнее десятилетие ко-
леблется преимущественно в ди-
апазоне 0–2%. В еврозоне отрица-
тельная депозитная доходность 
с 2014 года, рост ВВП неустойчивый. 
В США проценты держались на низ-
ком уровне, но выше нуля (0,25%), 
рецессии не случилось.

В общем, убедительных до-
казательств стимулирующей 
роли отрицательных ставок нет. 
Но их с упорством продолжают дер-
жать центральные банки. Не считая 
депозитного показателя ЕЦБ, уже 
четыре страны так живут. Появился 
и новый писк моды — государствен-

ные облигации с отрицательной 
доходностью на размещении. То, 
во что десять лет назад невозможно 
было поверить, стало реальностью.

Устанавливая отрицательную 
ставку в центральном банке, регу-
лятор не распространяет её авто-
матически на всю финансовую сис-
тему и экономику. Кроме того, даже 
если для конечного потребителя 
заём стал дешевле, то этот факт ему 
может не помочь, если он уже за-
кредитован настолько, что не мо-
жет платить. То есть риски в эко-
номике резко не сокращаются. 
А наиболее надёжные инструменты 
стремительно теряют в доходности, 
что снижает интерес к ним.

В России с отрицательны-
ми ставками всё не так однознач-
но. Формально закон их запреща-
ет по кредитам и депозитам всем, 
даже Банку России. Но существуют 
две проблемы, делающие проценты 
ниже нуля реальностью. Во-первых, 
это инфляция. С учётом обесце-
нения рубля доходность вкладов 
в банках и гособлигаций долгое 
время съедалась инфляцией.

Лишь относительно короткий 
промежуток — в 2010–2013 и 2015–
2018 го дах — доходность рублё-
вых депозитов и госбумаг обгоняла 
рост цен. До этого люди привыкли 
к тому, что деньги в банках обесце-
ниваются, и относились к этому фи-
лософски. Акции и другие финан-
совые инструменты пользовались 
сравнительно небольшим спросом. 
По факту и сейчас проценты по де-
позитам в госбанках находятся 
в диапазоне 3,5–5,5%, то есть около 
уровня инфляции (иными словами — 
вблизи нулевой доходности).

Напуганные ростом цен, росси-
яне увеличили накопления в дол-
ларах и евро. Скачок вкладов 
в чужих денежных единицах про-
изошёл в 2014 году. Доля валют-
ных депозитов превысила 20% и уже 
не опускалась ниже этого уров-
ня, а на максимуме доходила до 30%. 
Привлечённые средства необходи-
мо где-то размещать, и вот тут воз-
никли проблемы. После 2008 года 
спрос на валютные кредиты упал, 
а обесценение рубля в 2014–2015-м 
ещё сильнее сократило потреб-
ность и предложение кредитов 
в иностранных деньгах. Доля таких 

займов граждан в последнее вре-
мя держится на уровне менее 0,5%, 
юридических лиц — 6–15%. А по ин-
вестициям в валютные ценные бу-
маги у банков есть определённые 
ограничения.

Когда стало понятно, что внут-
ренний рынок не может удовлетво-
рить потребностей по размещению 
средств в иностранных денежных 
единицах, а на внешних ставки упа-
ли, банки столкнулись с тем, что 
у них сузились возможности за-
рабатывать в другой валюте. Каж-

дый решал проблему по-своему. 
Кто-то размещал средства в ру-
блях, кто-то сокращал привлечение 
иностранных денег. Два года назад 
уже звучало предложение разре-
шить отрицательные ставки по ва-
лютным депозитам в России, но тог-
да идея не нашла поддержки. И вот 
банки вновь обратились в ЦБ. Ника-
кого решения не принято, но на этот 
раз, похоже, регулятор услышал 
кредитные организации. И стоит 
ожидать, что эта дискуссия продол-
жится.

Но полностью отказываться 
от валютных вкладов банки не бу-
дут, даже несмотря на повышение 
нормы резервирования со стороны 
ЦБ и невыгодные условия по разме-
щению средств. Депозит в других 
денежных единицах — это альтер-
натива не рублёвому вкладу, а ино-
странной ценной бумаге, иному 
финансовому инструменту. Валют-
ный депозит даже с отрицательной 
(в пределах разумного) доходно-
стью всё равно будет предпочти-
тельнее рублёвого с номинальной 
положительной, но с нулевой став-
кой де-факто. При вытеснении евро 
из российских банков будет расти 
спрос на долларовые вклады, цен-
ные бумаги и, в конце концов, депо-
зиты и счета за рубежом.

МНЕНИЕ

« ДАЖЕ ЕСЛИ 
ДЛЯ КОНЕЧНОГО  
ПОТРЕБИТЕЛЯ 

ЗАЁМ СТАЛ ДЕШЕВЛЕ,  
ТО ЭТОТ ФАКТ ЕМУ МОЖЕТ  
НЕ ПОМОЧЬ, ЕСЛИ ОН  
УЖЕ ЗАКРЕДИТОВАН НА
СТОЛЬКО, ЧТО НЕ МОЖЕТ  
ПЛАТИТЬ. ТО ЕСТЬ РИСКИ  
В ЭКОНОМИКЕ РЕЗКО 
НЕ СОКРАЩАЮТСЯ

�� ДЁШЕВО И БЕЗОПАСНО

Мошенник не назвал конкретную 
страну проживания, но на записи 
явно слышен характерный акцент.

— Действительно, часть звонков 
мошенников идёт с территории 
Украины, — подтвердил «Известиям» 
источник, близкий к ЦБ. — Но боль-
шая часть колл-центров всё же дей-
ствует на территории России.

Сотрудники СБ нескольких кре-
дитных организаций на условиях 
анонимности также подтвердили, 
что часть звонков идёт с Украины. 
Более того, они рассказали, что сей-
час мошеннические колл-центры пе-
ремещаются на территорию этого 
государства, причём по самой ба-
нальной финансовой причине — там 
дешевле осуществлять свою дея-
тельность.

Действительно, если основывать-
ся на тех цифрах, которые были оз-
вучены в записи, то по российским 
меркам рядовой обзвонщик полу-
чает 40–50 тыс. рублей в месяц, или 
15–19 тыс. гривен, при средней зар-
плате на Украине чуть более 10 тыс.

— Также, если колл-центр находит-
ся на Украине, это может усложнить 
работу правоохранительным орга-
нам, — добавил один из собеседни-
ков «Известий».

Несмотря на то что за пределами 
России действуют конвенция о пра-
вовой помощи по уголовным делам 
между странами и механизмы в рам-
ках Интерпола, шансы обезвредить 
преступников в этом случае значи-
тельно ниже, подчеркнул он.

В Центробанке не стали коммен-
тировать, поступает ли часть мо-
шеннических звонков с Украины. 

Но ранее в интервью «Известиям» 
зам начальника департамента ин-
формационной безопасности ЦБ Ар-
тём Сычёв говорил, что колл-центры, 
которые организуются в «некоторых 
республиках бывшего СССР», — от-
дельная проблема, которая сильно 
беспокоит регулятора.

— В них работают русскоговоря-
щие обзвонщики, это дешёвый ка-
нал связи и полная безнаказанность 
с юридической точки зрения. Край-
не сложно закрыть такой колл-центр 
силами российских правоохрани-
тельных органов, — уточнил пред-
ставитель Центробанка.

�� ОНИ НЕ ВЕРНУТСЯ

В МВД не успели подготовить опе-
ративный комментарий на запрос 
«Известий» о масштабах, которые 
приобрело мошенничество с подме-
ной телефонных номеров. Как счита-
ют юристы и сотрудники служб безо-
пасности кредитных организаций, 
шансы вернуть свои деньги у жертв 
мошенников при использовании 
описанной схемы стремятся к нулю.

По словам советника междуна-
родной юрфирмы «Ильяшев и парт-
нёры» Дмитрия Константинова, банк 
в этой ситуации ни при чем, посколь-
ку клиент фактически сам даёт рас-
поряжение на перевод денежных 
средств со своего счёта. Этим и опас-
ны методы социальной инженерии, 
на которой основан такой способ мо-
шенничества.

— На банк стоит надеяться толь-
ко в том случае, если операцию ещё 
можно технически отменить, — уточ-
нил юрист.

При этом сотрудники СБ банков 
всё же советуют обращаться в пра-
воохранительные органы.

— Но следует понимать, что ста-
тистически вероятность возврата 
похищенных средств крайне мала. 
Если мошенников всё-таки пойма-
ют, а средства найдут, они не будут 
переданы потерпевшим как мини-
мум до вынесения приговора. То есть 
в течение нескольких месяцев или 
даже лет, — добавил Дмитрий Кон-
стантинов.

Потерпевшие, уточнил юрист, 
смогут подать к подсудимым граж-
данские иски, а потом ждать испол-
нения решения, в то время как от-
ветчики будут находиться в местах 
лишения свободы.

Абонентская расплата
Данные плательщиков ЖКУ соберут в единую базу

разберихой люди зачастую получают 
некорректные платёжки или квитан-
ции с большими суммами сразу за не-
сколько месяцев, отметила эксперт.

Глава ассоциации «Чистая стра-
на» Руслан Губайдуллин подтвердил, 
что сейчас отсутствует законодатель-
ная норма о предоставлении регопе-
раторам данных о плательщиках для 
корректного выставления счетов. 
Об этом говорит и исполнительный 
директор Ассоциации региональных 
операторов капремонта многоквар-
тирных домов (АРОКР) Анна Мамо-
нова. По её словам, компании не мо-
гут выполнять свои обязанности без 
информации о собственниках квар-
тир — их ФИО, месте жительства, дате 
и месте рождения, а также данных 
об изменении состава собственни-
ков квартир.

По словам гендиректора УК «Ра-
дэкс» Евгения Беляева, новая систе-
ма призвана систематизировать ин-
формацию о плательщиках, однако 
вопрос защиты персональных данных 
остаётся не до конца решённым, до-
бавляет он.

Дмитрий Лесняк отметил: что-
бы уберечь граждан от утечек пер-
сональной информации, необходи-
мо не только создать техническую 
защиту новой системы, но и ввести 
меры ответственности для сотруд-
ников сферы ЖКХ, имеющих доступ 
к этой информации и решивших не-
законно воспользоваться ею.
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Аферист заявил, что 
в личный кабинет кли-
ента пытались зайти, 
а позже якобы была 
произведена попытка 
списания трёх тысяч. 
Обзвонщик называл 
собеседника по имени 
и отчеству, ловко опе-
рируя его персональны-
ми данными

« ЧТОБЫ ИЗБЕ

ЖАТЬ УТЕЧЕК 

ПЕРСОНАЛЬ

НОЙ ИНФОРМАЦИИ, НУЖ

НА НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИЧЕС

КАЯ ЗАЩИТА, НО И МЕРЫ 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ ДЛЯ 

СОТРУДНИКОВ ЖКХ, ИМЕ

ЮЩИХ ДОСТУП К ЭТОЙ ИН

ФОРМАЦИИ И РЕШИВШИХ 

НЕЗАКОННО ВОСПОЛЬЗО

ВАТЬСЯ ЕЮ
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Из окопного ада

Станислав Сергеев

Ведущий исторического клуба «Известий»

В 1995 году, накануне 50-летия Побе-
ды, «Известия» опубликовали вос-

поминания кинооператора и художника 
Юрия Николаевича Транквиллицкого. До-
ведись ему писать эпопею своей долгой 
жизни, он вполне мог бы назвать её по-
толстовски «Война и мир». Сегодня Юрию 
Николаевичу исполняется 94 года. «Извес-
тия» поздравляют ветерана и вновь вспо-
минают о его жизненном пути.

В статье «Засахаренная победа 
и окопная правда», вышедшей 4 мая 
1995-го, Юрий Транквиллицкий при-
знался: «Война — слишком страшная 
и грязная штука, чтобы восхищаться 
ею... И да простится мне, что в юбилей-
ные дни я не вспомнил ничего празд-
ничного. В аду радостей быть не мо-
жет». И дальше: «Написать красивые 
победоносные слова о самой страшной 
и великой бойне за всю историю чело-
вечества я не могу». Фронтовик, смо-
тревший в глаза смерти в упор и за два 
месяца насмотревшийся смертей сво-
их однополчан в этой страшной бойне, 
имел право на эту горькую правду.

Вот одно из потрясений, оставше-
еся в его памяти на всю жизнь: «В од-
ном из наступлений немцы накрыли 
нас пулемётным и миномётным огнём. 
Рядом со мной был солдат. Вдруг я слы-
шу какой-то треск и боковым зрением 
вижу, как взметнулась нога бойца. Ми-
ной ему разнесло голову, как грецкий 
орех, и я стираю со своей щеки серую 
массу. Передо мной лежало обезглав-
ленное тело с судорожно сведёнными 
от боли кулаками».

Юношей Транквиллицкий попал 
в самое пекло войны, чудом остался 
жив и прожил удивительно богатую 
на события жизнь. Никаких газетных 
площадей не хватит, чтобы переска-
зать её. Ограничусь лёгким пунктиром. 
В мае 1944 года 18-летний командир 
взвода разведчиков вместе с подчи-
нёнными ему солдатами (по возрасту 
он был самым младшим) прибыл на пе-
редовую под Витебск. Город был за-
нят немцами. Наши войска подступали 
к нему со всех сторон. Оставалось пере-
крыть дорогу Минск — Витебск, по ко-
торой противник продолжал получать 
боевую технику, снаряжение и продо-
вольствие. 21 июня комвзвода получил 
приказ — провести разведку боем. Эта 
локальная операция, по его сегодняш-
нему признанию, была самым тяжёлым 
для него военным испытанием.

Нужно определить, где против-
ник установил пулемёты и миномё-
ты, а для этого поднять взвод в атаку 
и под шквальным огнём врага ворвать-
ся в его окопы. «Да, мы — смертники. 
Всё просто: жертвой малого подразде-
ления засекаются огневые точки про-
тивника. И тогда начинается самое 
страшное: по выявленным вражеским 
позициям начинает бить наша артил-
лерия, и мы попадаем под обстрел на-
ших же орудий».

Его тогда убили... Разорвался шаль-
ной снаряд. Командира засыпало зем-
лёй. Сослуживцы второпях послали 
связного в штаб сообщить о его ги-
бели (через какое-то время в Москве 
мать Юрия получила похоронку). И тут 
кто-то из солдат заметил торчащее 
из-под земли голенище сапога. Взяв-
шись за лопаты, думали, что откапыва-
ют труп, но — чудо: комвзвода оказался 
жив, лишь на какое-то время потерял 
сознание. Пришёл в себя и вновь при-
ступил к командованию.

После той разведки много его бой-
цов погибло, но задание взвод выпол-
нил. За два месяца Транквиллицкого 
на войне состав его взвода ротиро-
вался несколько раз: на место погиб-
ших присылали новобранцев. Бороться 
за жизнь молодому лейтенанту порой 
приходилось буквально врукопашную. 
Вот когда его спасли довоенные уро-
ки самбо.

Фронтовая зарисовка: «Мы ведём 
бой за какую-то деревеньку. С крыши 
хаты на меня прыгает тяжеленный фа-
шист, сбивает с ног, начинает душить. 
Почти теряя сознание, я всё же успе-
ваю оторвать от своего горла его руку 
и на автомате провожу приём на раз-
рыв стяжек локтевого сустава. Он ре-
вёт от боли. И вот уже я — на нём. Потом 
удар сапогом в висок, ещё удар. И на тот 
свет вместо меня уходит он. На войне 
как на войне».

Верно поётся в песне: «Последний 
бой — он трудный самый». Этот бой 
остался в памяти Юрия Николаевича 
конкретной датой — 25 июня. Его взвод 
только что освободил село близ трас-
сы Минск — Витебск. В каком-то са-
рае солдаты обнаружили немецкий 
склад с провиантом и впервые за много 
дней утолили ненасытный голод. В эти 
часы хрупкого затишья к ним прим-
чался на «виллисе» возбуждённый на-
чальник в генеральском чине и при-
казал во что бы то ни стало перекрыть 
стратегически важную дорогу. Он по-
смотрел молодому лейтенанту в глаза 
и почти безнадёжно добавил: «Выпол-
нишь задание — считай, что звёздочка 
у тебя на груди!» И умчался. Фашисты 
били по разведчикам прямой наводкой, 
но те продержались до подхода наших 
артиллеристов. Взвод в том бою поте-
рял почти весь личный состав, немцев 
не пропустил, но лишился командира: 
он был тяжело ранен, полгода провёл 
в госпиталях.

9 мая 1945 года Транквиллицкий 
встретил в ликующей толпе на Крас-
ной площади. Встретил с двойствен-
ным чувством: безграничную радость 
и ликование теснили военные воспо-
минания. Цена нашей общей победы 
была слишком высока, чтобы вот так 
сразу забыть свою личную боль от пе-
режитых потерь. Потом началась его 
мирная одиссея. Довоенная любовь 
к фотографии привела Транквиллиц-
кого во ВГИК. Он поступил на опера-
торский факультет и в 1953 году окон-
чил институт с красным дипломом. 
На старших курсах успел поработать 
ассистентом оператора с асами совет-
ского кино. С Александром Довженко 
снимал «Поэму о море», с Всеволодом 
Пудовкиным — «Возвращение Васи-
лия Бортникова», с Юлием Райзманом — 
«Урок жизни», с Михаилом Калатозо-
вым и Сергеем Урусевским — «Первый 
эшелон».

Суета студийных павильонов и на-
турных съёмок, зависимость от боль-
шого количества участников процесса 
и производственных сложностей ох-
ладили творческий пыл Транквиллиц-
кого. Жизнь приучила его к внутрен-
ней независимости. Его симпатии всё 
больше переходили к фотоискусству. 
К тому времени его фотографии часто 
появлялись в «Правде», «Литератур-
ной газете», «Неделе», «Огоньке». Его ра-
боты заметили в иллюстрированном 
журнале «Советский Союз», нашей ви-
зитной карточке на заграницу, и при-
гласили на работу. Этому изданию, со-
бравшему лучшие фотографические 
силы страны, он отдал 30 с лишним лет. 
Работая там, увлёкся идеями знамени-
того француза Жак-Ива Кусто и открыл 
для себя и коллег новую сферу фото-
графии — подводные съёмки.

И всё же настал срок, когда ему при-
шлось убедиться в мудрости народной 
поговорки «Старая любовь не ржаве-
ет». Он вернулся в родной ВГИК, но уже 
преподавателем. Соблазнил друг, быв-
ший однокурсник Вадим Юсов. Поч-
ти 30 лет Транквиллицкий учил сту-
дентов операторскому искусству. Его 
учебник «Симфония светотени, цвета 
и композиции» стал для студентов на-
стольной книгой.

Все эти годы воспоминания о вой-
не не отпускали Юрия Николаевича 
Транквиллицкого. Во ВГИКе он и сейчас 
остаётся председателем совета ветера-
нов войны. В начале его председатель-
ства ветеранов было больше сорока, 
теперь с ним осталось четверо. Свои 
воспоминания о войне он в 2014 году 
собрал в небольшую книжку «Вели-
кая Отечественная из окопного ада» — 
всего-то 60 страниц, но читать их невоз-
можно без волнения. А сейчас работает 
над вторым, дополненным изданием, 
в котором собирается рассказать о сво-
ей встрече с маршалом Победы Георги-
ем Жуковым, состоявшейся в 1973 году. 
Но это пока его тайна.

Век бы видеть
Большинство россиян планирует прожить не меньше 87 лет

Анна Ивушкина, 
Екатерина Виноградова

Россияне хотели бы доживать в сред-
нем до 87 лет. Это показали резуль-

таты исследования негосударствен-
ного пенсионного фонда Сбербанка, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Как выяснилось, дольше всех — около 
92 лет — планируют прожить москвичи 
и севастопольцы. Это станет возмож-
ным, если граждане будут уделять боль-
ше внимания здоровому образу жизни, 
считают эксперты.

В ходе исследования граждан 
спрашивали, какую продолжитель-
ность жизни они считают нормаль-
ной. В среднем россияне сошлись 
на возрасте 86,7 года. Если же брать 
не средний, а медианный показатель 
(считающееся более реальным стати-
стическое значение, которое делит ре-
зультаты выборки на две равные по-
ловины: показатели в одной меньше 
него, в другой — больше), он окажется 
несколько ниже — 81,9 года. Пока же, 
как свидетельствуют данные Мин-
здрава по итогам первого полугодия, 
средняя продолжительность жизни 
в стране составляет 73,7 года.

При этом россияне не просто мечта-
ют о долголетии: 64% респондентов так 
или иначе заботятся о здоровье ради 
него. 35% из них занимаются спортом 
или фитнесом, еще 58% придержи-
ваются диет и правильного питания, 
а 12,5% хотели бы избавиться от вред-
ных привычек — курения и злоупотреб-
ления алкоголем.

Авторы исследования поделились 
с «Известиями» и детализированны-
ми данными по крупным городам 
России. Оказалось, что наиболь-
ший запрос на долголетие — в сто-
лице. Здесь опрошенные в среднем 
хотят жить до 92,3 года. Ненамного 

отстают севастопольцы (92,1 года) 
и омичи (87 лет). Далее следуют жи-
тели Оренбурга (86 лет) и Санкт-
Петербурга (85,8 лет). Самым спор-
тивным городом оказалась Москва: 
на занятия ходят 49% респондентов. 
Правильного питания придержива-
ются многие жители Астрахани (72%), 
они же чаще других говорили о же-

лании расстаться с вредными при-
вычками (17%).

В Минздрав исследование не по-
ступало, сказали «Известиям» в пресс-
службе ведомства. Там отметили, что 
уже сегодня в России более 1,8 млн жи-
телей 86 лет и старше.

Одна из главных целей нацио-
нального проекта «Здравоохране-
ние» — достижение к 2024 году ожи-
даемой продолжительности жизни 
78 лет, а к 2030 году — 80 лет, напомнили 
в Минздраве. В ведомстве также отме-
тили, что число приверженных здоро-
вому образу жизни россиян постепенно 
увеличивается. Например, потребление 
алкоголя с 2009 по 2017 год сократилось 
с 16,8 до 11,4 л в год в пересчете на спирт 
на душу населения старше 15 лет.

Согласно прогнозам Росстата, ожи-
даемая продолжительность жизни 
даже для родившихся в 2018 году со-
ставит в среднем 72,9 года. Для стар-
ших поколений этот показатель ниже. 

Например, для граждан 1980–1981 го-
дов рождения — 67,6 года. Также за-
метна тенденция прогнозировать 
для городских жителей более долгую 
жизнь, чем для сельских (73,3 года про-
тив 71,2 для рождённых в 2018 году). 
Ощутимо различаются ожидания 
по продолжительности жизни жен-
щин и мужчин (77,8 года и 67,8 соот-
ветственно для рождённых в 2018-м).

— Говорить о продолжительности 
жизни нужно ещё с зачатия, это в том 
числе зависит от здоровья матери 
и отца. Помимо образа жизни сильно 
влияет экология (посмотрите на долго-
жителей Кавказа), социальное положе-
ние. Студенты со стипендией 2–3 тыс. 
рублей, вынужденные плохо питать-
ся и мало спать из-за подработок, тоже 
сокращают свою жизнь, — считает пер-
вый директор фонда ОМС Владимир 
Гришин.

Потенциал для увеличения продол-
жительности жизни есть, однако этот 
показатель не может расти быстрыми 
темпами, добавил эксперт.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, долголетие опреде-
ляется четырьмя основными факто-
рами: образом жизни (на 50%), наслед-
ственностью (20%), климатом (20%) 
и уровнем здравоохранения (10%), на-
помнила заведующая лабораторией 
количественных методов исследова-
ния регионального развития РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Елена Егорова. Поэтому 
именно от человека в большей степе-
ни зависит продолжительность жизни. 
Основной вклад в долголетие вносят 
здоровое питание, занятия физкульту-
рой и визиты в поликлинику для дис-
пансеризации, заметила эксперт.

Как писали «Известия», на 1 янва-
ря этого года в России насчитывалось 
20,6 тыс. граждан от 100 лет и стар-
ше. Это новый рекорд как минимум 
с 1991 года, следует из данных Росстата.

Выдох-взлёт
Аэропортам позволят открыть лишь по две курилки

A В Минздраве также пред-
ложили расположить кури-

тельные комнаты таким образом, что-
бы они были максимально удалены 
от пунк тов предполётного досмотра 
и от путей следования пассажиров к вы-
ходам на посадку и к выходам из аэро-
порта после высадки из самолета.

В пресс-службе правительства «Из-
вестиям» сказали, что работа над по-
правками ещё не завершена.

10 сентября вице-премьер Татьяна 
Голикова поручила доработать про-
ект Минздрава, следует из документов, 
имеющихся у «Известий». В частности, 
у Минюста возникли замечания отно-
сительно формулировок о местах рас-
положения курилок в аэропортах. Так, 
остаётся неясным, где всё-таки мож-
но организовать курилки: ведь имен-
но по чистой зоне и проходят пути сле-
дования пассажиров на посадку, там же 
они ждут свои рейсы, сказано в заклю-
чении ведомства на проект поправок.

Срок исполнения поручения вице-
премьера о доработке проекта — 1 ок-
тября. После этого поправки могут быть 
внесены в Госдуму.

В Роспотребнадзоре не поддержали 
проект Минздрава, так как изначально 
выступали против появления курилок 
в аэропортах. В Минтрансе и Минэко-
номразвития согласовали предложения 
Министерства здравоохранения, следу-

ет из документов, направленных в пра-
вительство ведомствами.

По тексту поправок, согласно кото-
рым «допускается размещение не бо-
лее двух специально выделенных изо-
лированных помещений в стерильной 
зоне аэропорта», не совсем ясно, каса-
ется ли ограничение всей территории 
воздушной гавани или каждой зоны 
вылета — например, для внутренних 
и международных рейсов. В Минздраве 
«Известиям» сообщили, что финальный 
текст поправок ещё дорабатывается.

Из формулировок ведомства следу-
ет, что ограничение распространяет-
ся на весь аэропорт, который включает 
в себя все терминалы с чистыми зонами, 
сказал «Известиям» главный редактор 
портала Avia.ru Роман Гусаров.

�� НАЗАД В БУДУЩЕЕ

Дата рассмотрения законопроекта 
о возвращении курительных комнат 
в аэропорты во втором чтении пока 
не определена, следует из базы Госду-
мы. Автор документа — первый зампред 
комитета Госдумы по информацион-
ной политике Сергей Боярский («Еди-
ная Россия») объяснял необходимость 
курилок тем, что их размещение поз-
волит избежать правонарушений: сей-
час пассажиры дымят в любых доступ-
ных помещениях воздушных гаваней, 

в частности в туалетах и комнатах ма-
тери и ребёнка.

В пресс-службе Шереметьево 
«Известиям» сказали, что в случае поло-
жительного решения Госдумы по пово-
ду поправок аэропорт выделит изолиро-
ванные помещения, соответствующие 
требованиям. Из-за действующего за-
прета в чистой зоне воздушной гавани 
законсервировали четыре специализи-
рованных курительных помещения, ко-
торые работали раньше.

В Шереметьево добавили, что, со-
гласно международной практике, 
в большинстве аэропортов мира для ку-
рильщиков либо создают специально 
оборудованные изолированные комна-
ты, либо организуют зоны на открытом 
воздухе — во внутренних дворах, на бал-
конах и крышах.

В пресс-службе Домодедово «Извес-
тиям» сказали, что рассуждать о пла-
нах по организации мест для курения 
в изолированных помещениях аэропор-
та преждевременно.

Во Внуково на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Исполнительный директор Меж-
дународной ассоциации аэропортов 
Сергей Никотин сказал «Известиям», что 
до введения запрета количество кури-
лок в каждой воздушной гавани было 
разным — к примеру, в Домодедово дей-
ствовало минимум 15 таких комнат — 

с учётом бизнес-залов. По мнению экс-
перта, каждая воздушная гавань должна 
самостоятельно решать, какое количе-
ство комнат ей необходимо с учётом 
площади и количества терминалов.

К слову, ранее Минздрав сам был 
резко против возвращения курилок 
в аэропорты, так как это предложение 
противоречит логике 15-ФЗ «Об охране 
здоровья граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма...», который 
запрещает организацию курительных 
комнат в общественных местах. Более 
того, как ранее говорили «Известиям» 
в ведомстве, целый ряд международ-
ных исследований, проведённых в круп-
ных аэропортах, показал: уровень за-
грязнения воздуха опасными твердыми 
микрочастицами, выделяющимися при 
курении, в 14 раз выше в помещениях 
рядом с курительными комнатами, не-
жели в аэропортах, где курение полно-
стью запрещено.

Поскольку законопроект уже принят 
в первом чтении и речь идёт о поправках 
к нему, то предложения Минздрава на-
правлены на минимизацию негативно-
го эффекта от возможного появления 
курилок в аэропортах, считает испол-
нительный директор Совета по обще-
ственному здоровью и проблемам де-
мографии Виктор Зыков. Он уверен, что 
ограничение количества этих комнат ав-
томатически сократит их доступность.

Общество
МНЕНИЕ

« ФАШИСТЫ 
БИЛИ ПО РАЗ-
ВЕДЧИКАМ ПРЯ-

МОЙ НАВОДКОЙ, НО ТЕ 
ПРОДЕРЖАЛИСЬ ДО ПОД-
ХОДА НАШИХ. ВЗВОД ПО-
ТЕРЯЛ ПОЧТИ ВЕСЬ ЛИЧ-
НЫЙ СОСТАВ, НО НЕМЦЕВ 
НЕ ПРОПУСТИЛ

Россияне не просто мечтают о долголетии: 64% 
респондентов заботятся о здоровье. 35% занимаются 
спортом или фитнесом, еще 58% придерживаются 
диет и правильного питания

Работы Юрия Транквиллицкого 
публиковались в ведущих изданиях 
Советского Союза
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Наталья Васильева

А ктёр Александр Петров мечтает уйти 
в тень и сделать паузу в съёмочной 

карьере, чтобы посвятить себя театру 
и благотворительности. Но пока у него 
это не получается. Напротив, в ближай-
шие восемь месяцев на экраны выйдет 
шесть проектов, в которых звезда «При-
тяжения» сыграл главные роли. Об этом 
артист рассказал «Известиям» на кино-
фестивале «Евразийский мост» в Крыму, 
где представил два фильма со своим уча-
стием: «Герой» и «Текст». Первый из них 
на днях вышел в прокат.

На какую аудиторию ориентирован «Ге-
рой»?

Это экшен для всей семьи, вдох-
новлённый детективными историями 
из детства, с юмором и закрученным 
сюжетом, а ещё это наше размышле-
ние на тему отцов и детей. Думаю, если 
папы и их сыновья придут на эту карти-
ну в кино, они многое получат от про-
смотра. Снимались мы с Владимиром 
Львовичем Машковым и со Светой Ход-
ченковой.

Как же любовь и романтика?
А я не сказал, что кино сугубо муж-

ское. Там есть романтическая линия 
и очень трогательные сцены, посвя-
щённые взаимоотношениям моего ге-
роя и героини Светы. При этом в кино 
и юмора достаточно, и лёгкости.

Понятно, что это немного фантасти-
ческая история, но для меня она очень 
яркая и светлая. Когда я говорю про ге-
роя, у меня перед глазами сразу возни-
кает буйство красок. Но относиться 
к нему как к «Тексту», искать там глу-
бокие смыслы и тяжёлые темы не сто-
ит. Два этих фильма выходят в прокат 
с разницей почти в месяц.

Опять заговорят, что везде этот ненасыт-
ный Петров.

Когда я учился в ГИТИСе, студен-
тов всегда хвалили, когда у них на эк-
заменах было много разных работ. По-
этому в своей деятельности я как раз 

исхожу из того, чему меня научили: 
если у тебя много ролей в кино и все 
они разные, то почему нет? Это же моя 
любимая профессия! Конечно, через 
какое-то время мне всё же придётся 
сделать паузу и уйти в тень года на пол-
тора: нигде не сниматься, возможно, 
посвятить своё время и внимание дру-
гим, не менее важным вещам: благо-
творительности, театру. 

�� «САНЯ, ВСЁ СНИМАЕШЬСЯ?»

Взять паузу вы обещали ещё год назад 
в одном из интервью. Но, судя по коли-
честву работ с вашим участием, перерыв 
так и не сделали.

Не сделал (смеётся). Я об этом раз-
говаривал с Константином Юрьеви-
чем Хабенским. Он мне говорит: «Саня, 
ну что, всё снимаешься?» — «Снимаюсь, 
но, думаю, скоро сделаю паузу». — «Сань, 
не сделаешь». — «Почему?» — «Поверь мне, 
до 35 лет как минимум будешь впахи-

вать и ходить с горящими глазами. По-
том да, всё уже будет у тебя по-другому — 
и паузы будут, и жизнь пойдёт другая. 
А сейчас даже не говори мне, что возь-
мёшь перерыв, ни за что в это не поверю».

Не боитесь однажды просто наскучить, 
надоесть зрителю?

Нет, потому что всегда принимаю 
решения от сердца, следуя своей инту-
иции. Если начну об этом думать, про-
сто сойду с ума. Когда мне предлагают 
какой-то фильм и я на него соглаша-
юсь, значит, он мне нравится. Почему 
я должен отказываться из-за того, что 
кто-то посчитает меня ненасытным или 
алчным?

Я собирал статистику. У многих ар-
тистов за год выходит гораздо больше 
фильмов, чем у меня. Но так получается, 
что какие-то ленты проходят незаметно, 
без ажиотажа и больших сборов в про-
кате. Поэтому к этим актёрам претен-
зий не предъявляют. В Штатах, напри-
мер, такой проблемы нет. От больших 
артистов ждут фильмов, и чем больше 
их будет, тем лучше. Почему у нас такое 
исковерканное отношение?

Так что я не заморачиваюсь на этот 
счёт. Но я не робот и знаю, что паузу 
взять придётся, как ни крути. Чтобы 
было время открыть в себе что-то но-
вое, а потом предстать перед зрителем 
в совершенно другом качестве. Это 
было бы круто.

А пока у вас впереди целая россыпь ки-
нопремьер. Расскажите о них.

24 октября выйдет «Текст», 1 янва-
ря — «Вторжение», в ноябре на телеви-
дении выходит второй сезон сериала 

«Метод», картина «Стрельцов» в пост-
продакшне, идут съёмки ленты «Лёд 2», 
которая выйдет 14 февраля. Сам я живу 
уже не в 2019-м, а в 2020 году и размыш-
ляю над тем, что меня ждёт, чем я буду 
заниматься. Если говорить о профессии, 
то это нормально — жить чуть на опе-
режение.

Я смотрел все картины, которые вый-
дут, знаю, чего ждать зрителям. Я ста-
рался, чтобы все эти роли были раз-
ными. «Стрельцов», например, сильно 
отличается и от «Текста», и от «Героя». 
В фильме «Вторжение» зрителя ждёт 
много совершенно удивительных ве-
щей. Всё это кропотливо продумыва-
лось мной вместе с режиссёрами. Хо-

телось, чтобы в каждой моей работе 
рождался новый персонаж.

Но всегда немного сумасшедший?
Просто эта грань человеческого су-

ществования всегда интересна людям. 
Во всех нас это сумасшествие присут-
ствует, но открывается оно в связи с об-
стоятельствами. В таких ролях много 
моего личного, я там сильно открыва-
юсь. Во мне столько разных сторон, о ко-
торых я сам даже не догадываюсь. Для 
того чтобы выпускать все эти эмоции 
наружу, у меня есть кино. Эта мощней-
шая энергия сидит внутри меня, и мне 
непременно нужно её куда-то реализо-
вывать. Поэтому, играя спектакли, сни-
маясь в кино, я отдаю всё без остатка.

Когда я смотрю, как выпускают пар ваши 
герои в кино, представляю, что в своей 
частной жизни вы ведёте себя столь же 
эмоционально.

Мне кажется, что в жизни я, наобо-
рот, спокойный человек. Может быть, 
даже скучный, и мне это нравится.

�� КОФТА С ЧЕРКИЗОНА

Имя Саша Петров сегодня звучит из каж-
дого утюга. Все хотят с вами работать, об-
щаться. Вас это наполняет или, наоборот, 
разрушает?

С одной стороны, я понимаю, как 
это здорово, что так происходит, поэ-
тому благодарен людям, мне приятно. 
С другой — природа человека устроена 
так, что в какой-то момент хочется за-
вернуться в кокон. Я часто хожу в кепке 
и в капюшоне, чтобы просто с комфор-
том погулять по улицам. И только ког-
да выезжаю в Европу, понимаю, что там 
могу ходить даже без кепки.

Недавно шёл один по центру Лондо-
на, закрывшись капюшоном, а потом ду-
маю: «Чё это я? Я же в Англии, меня здесь 
никто не знает».

Но ведь в Европе вас уже тоже должны 
потихонечку узнавать?

Когда в последний раз я ездил в Ита-
лию, ко мне начали подходить итальян-

цы, которые посмотрели «Анну» Люка 
Бессона. Мне было очень приятно — мои 
первые европейские зрители!

В одном из интервью вы рассказы-
вали, как сдавали вступительный эк-
замен в ГИТИС в кофте с надписью 
Dolce&Gabbana. На это обратил вни-
мание кто-то из приёмной комиссии, 
а вы признались, что купили вещь на Чер-
кизовском рынке. Сейчас вы стали более 
разборчивым в выборе одежды?

Не могу назвать себя модником, ду-
маю, есть гораздо более стильные моло-
дые люди, чем я. Но это здорово, когда 
мужчина красиво одет. Сам же стара-
юсь не эпатировать одеждой, поэтому 
чаще всего выбираю для себя чёрно-бе-
лую гамму. 

А бывает, что приезжаю в Италию 
и понимаю, что очень хочется надеть 
костюм или хотя бы просто пиджак. 
Правда, мои пиджаки всегда в стиле 
casual. В Италии или во Франции хо-
чется носить классные белые рубаш-
ки и пиджаки с иголочки, потому что 
люди там относятся к своему внешне-
му виду с большим трепетом. Но такие 
желания посещают меня лишь изредка. 

�� ЗАЩИТНАЯ РЕАКЦИЯ

В фильме «Текст» у вас интимная сцена, 
причем даже без партнёрши. В одном 
из интервью вы признались, что такие 
съёмки даются вам тяжело и вы хотите, 
чтобы это побыстрее закончилось.

Я думаю, что каждый артист хочет 
того же, потому что это действительно 
тяжело. Но на съёмках «Текста», наобо-
рот, был очень смешной момент. В ком-
нате находятся три мужика: я, оператор 
Андрей Иванов и ассистент операто-
ра. Мы очень много снимали мою руку 
и экран мобильного телефона, где идёт 
интимное видео героев Вани Янковско-
го и Кристины Асмус. И в какой-то мо-
мент нас просто прорвало, мы начали 
ржать. Я говорю: «Ребята, вам не кажет-
ся, что это странновато выглядит со сто-
роны?» (Смеётся.) Но это веселье было 
своего рода защитной реакцией.

А зачем эта сцена вообще нужна? Ради 
эпатажа?

Мы чётко понимали, что не хотим 
этим эпатировать. Но как без неё? Если 
намеренно сглаживать какие-то углы, 
зритель не сможет погрузиться в жизнь 
реального человека. Это было нужно 
для драматургии, для истории — мой ге-
рой получает от этого мобильного теле-
фона всё без остатка. У каждого из нас 
есть смартфон, из которого о нас мож-
но узнать абсолютно всё.

Опять приведу в пример киноинду-
стрию на Западе. Там артисты обыч-
но благодарят за такие откровенные 
сцены, потому что это сильное преодо-
ление для актёра, а для зрителя — шо-
кирующее впечатление, сразу погру-
жающее в историю. Не нужно бояться 
снимать настолько откровенно. Тако-
ва наша профессия. Наша группа спра-
вилась с этим на отлично. Не понимаю, 
что бы чувствовал на их месте я — мне 
кажется, у меня было бы сильное стес-
нение.

Вы думали о том, как воспримут эту сце-
ну зрители?

Уверен, что писать и говорить будут 
разное, но всё это не будет иметь ника-
кого значения. В этом суть профессии — 
отдаваться до конца, невзирая на сте-
реотипы.

Я рад, что в нашем кино появляется 
эта откровенность. В программе «Ки-
нотавра-2019», например, было предо-
статочно откровенных сцен. Есть такая 
тенденция. Наверное, это здорово, ког-
да нация раскрепощается.

Как закалялось слово

Роман Сенчин

Писатель

У тверждение, что Николай Островский 
и как человек, и как писатель нам из-

вестен мало, наверняка вызовет него-
дование. Как же так, это один из самых 
ярких героев советской эпохи, на его ро-
мане «Как закалялась сталь» выросло не-
сколько поколений! Но в том-то и слож-
ность, что при всей громадной славе 
Островский ещё очень слабо изучен 
и авторский вариант его главного про-
изведения вряд ли когда-нибудь увидит 
свет. 115-летие со дня рождения писате-
ля — повод приглядеться к некоторым 
деталям жизни и творчества «отца» Пав-
ла Корчагина.

Впервые литературный персонаж 
под этим именем появился у ровесни-
ка Островского Аркадия Гайдара в по-
вести «Школа». Это уже немолодой 
богатырь, сормовский рабочий, о ко-
торого герой «Школы» «ударился, как 

о телеграфный столб». Не исключе-
но, что этакая крепость вдохновила 
Островского на создание закалявше-
гося, как сталь, Павки.

Вообще, схожесть биографий 
Островского и Гайдара поражает. Они 
родились в 1904-м — тот год дал са-
мых юных бойцов Гражданской вой-
ны. Появившиеся на год позже были 
уже не участниками, а наблюдателя-
ми, свидетелями. Достаточно посмо-
треть рассказы Шолохова, где о боях, 
расстрелах, зверстве и героизме по-
вествователь, молодой человек, в ос-
новном рассказывает со слов дру-
гих людей. Иное дело — у Островского 
и Гайдара.

Оба они вступили в Красную армию 
подростками, позже служили в частях 
особого назначения, находились под 
судом, стали инвалидами. Гайдар опу-
бликовал первую повесть в 1925 году, 
Островский начал писать повесть 
о котовцах «Рождённые бурей» (вскоре 
утерянную) в 1927-м.

Есть версия их личного знакомства. 
Оба жили в Москве в 1930–1931 го-
дах, и, по некоторым свидетельствам, 
к Островскому приходил юноша в ко-
жаной куртке, который помогал ему 
советами в писательской работе. 
На это косвенно указывает схожесть 
стилей Гайдара и Островского, совпа-
дение деталей гайдаровских «В дни 
поражений и побед» и «Школы» с пер-
выми главами «Как закалялась сталь».

Да и сам язык Гайдара и Островско-
го близок. Уж точно эти писатели как 
стилисты стоят особняком от других, 

порождённых Гражданской войной: 
Зазубрина, Зощенко, Платонова, Шо-
лохова, Бабеля...

Роман Островского до сих пор 
таит в себе множество тайн. Не пре-
кращаются споры, автобиогра-
фический он или нет. Сам автор 
утверждал то одно, то другое; ис-
следователи пытаются сопоставить 
хронологию участия Островского 
в Гражданской войне с биографией 
Павки Корчагина. Но дело это небла-
годарное: «Как закалялась сталь», ко-
нечно, художественное произведе-
ние. И уникальное.

Его никак нельзя назвать шедевром 
словесности. Местами книга откро-
венно слабая. И в то же время и назва-
ние, и герой стали нарицательными; 
некоторые строки без всякой зубрёж-
ки заучиваются наизусть. Помни-
те? «Самое дорогое у человека — это 
жизнь. Она даётся ему один раз, и про-
жить её надо так, чтобы не было му-
чительно больно за бесцельно прожи-
тые годы...»

С другой стороны, Корчагин в пер-
вых главах очень близок с Гориковым 
из «Школы». Наверняка это не под-
ражательство, а, по словам Гайдара, 
«обыкновенная биография в необык-
новенное время», но влияние автора 
«Школы» всё-таки очевидно.

Название романа Островского 
тоже не является абсолютно ориги-
нальным. В 1928 году в издательстве 
«Московский рабочий» вышла повесть 
Александра Бусыгина «Закалялась 
сталь». А поэтичные слова о жизни на-

поминают высказывание героя чехов-
ской «Скучной истории»:

«Жизнь даётся один раз, и хочется 
прожить её бодро, осмысленно, краси-
во. Хочется играть видную, самостоя-
тельную, благородную роль, хочется 
делать историю, чтобы те же поколе-
ния не имели права сказать про каж-
дого из нас: то было ничтожество или 
ещё хуже того...»

Обращаю на это внимание 
не за тем, чтобы принизить Остров-

ского. Это активно пытались сделать 
в 1990-е. Не получилось. Книга продол-
жает жить, Островский и его альтер 
эго Павка Корчагин по-прежнему для 
многих образец самопожертвования.

Я о другом: Островский писал 
хотя и художественное произведе-
ние, но не изящную словесность. Зада-
ча «Как закалялась сталь» — не занять 
досуг читателя, а зажечь на деятель-
ность, на борьбу, на труд. И в этом слу-
чае не так уж важны заимствования, 
точность фактов, оригинальность на-
звания. Главное — достичь цели. А она 
была достигнута. На Павке Корчаги-
не действительно росли поколения, 
да и многие сегодняшние подростки 
эту книгу читают и ею зажигаются.

«Я работал исключительно с же-
ланием дать нашей молодёжи воспо-
минания, написанные в форме книги, 
которую я даже не называю ни пове-
стью, ни романом, а просто «Как за-
калялась сталь», — признавался сам 
Островский.

Первое издание 1932–1934 годов 
было подвергнуто критиками раз-
грому за малохудожественность, 
придуманность главного героя. «Та-
ких людей не бывает!» Но вскоре ста-
ла очевидна польза произведения, 
и его начали издавать огромными ти-
ражами.

При этом «Как закалялась сталь» 
пострадала, как, наверное, ни одна 
книга русской литературы советско-
го периода. Её многократно правил 
не только сам автор, но и больше де-
сятка редакторов. Изымались целые 

главы, вставлялись абзацы, вряд ли 
принадлежащие Островскому; ис-
чез один из важных персонажей кни-
ги — Лев Троцкий, Павка Корчагин 
был освобождён от участия в «Рабо-
чей оппозиции», сделался не таким 
сложным и многомерным. Сам автор 
вряд ли знал о всех переделках свое-
го детища: он был прикован к крова-
ти, вскоре после начала работы над 
книгой ослеп.

В годы перестройки были опуб-
ликованы неизданные фрагменты, 
в собрании сочинений Островско-
го 1989 года они помещены в «Приме-
чаниях». Но всё это важно для иссле-
дователей, а не простых читателей. 
«Как закалялась сталь» в том виде, ка-
кой её задумывал сам автор, мы вряд 
ли увидим. Мы имеем искромсанный 
цензурой и самоцензурой текст ис-
кромсанного операциями автора.

Не повезло и исследователям его 
творчества. Малейшая критика напи-
санного Островским воспринималась 
как оскорбление человека, в 20 лет 
ставшего инвалидом, но не сдавшего-
ся, продолжившего борьбу литератур-
ной работой. Поэтому статьи и кни-
ги об Островском напоминают агитки, 
развёрнутые лозунги.

Впрочем, и они полезны. И под эти-
ми словами Андрея Платонова, обра-
щёнными к «товарищу Островскому», 
я лично подписываюсь: «...Мы вам на-
веки благодарны, что вы жили вместе 
с нами на свете, потому что, если бы 
вас не существовало, мы все, ваши чи-
татели, были бы хуже, чем мы есть».

Культура

МНЕНИЕ

Николай Островский относится 
к самому молодому поколению 
участников Гражданской войны 
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«Рад, что в нашем 
кино появляется 
откровенность»
Актёр Александр Петров — об интимной сцене со смартфоном, 
творческой ненасытности и съёмках с Машковым

« Я ЧАСТО ХОЖУ В КЕПКЕ И В КАПЮШОНЕ, ЧТОБЫ 
ПРОСТО С КОМФОРТОМ ПОГУЛЯТЬ ПО УЛИЦАМ. 
НЕДАВНО ШЁЛ ОДИН ПО ЦЕНТРУ ЛОНДОНА, ЗА-

КРЫВШИСЬ КАПЮШОНОМ, А ПОТОМ ДУМАЮ: «ЧЁ ЭТО Я?  
Я ЖЕ В АНГЛИИ, МЕНЯ ЗДЕСЬ НИКТО НЕ ЗНАЕТ»

Александр Петров окончил ре-
жиссёрский факультет ГИТИСа 
(мастерская Л. Хейфеца), в  
2013 го ду был принят в труппу 
Театра имени Ермоловой, в кото-
ром служит и по сей день. Филь-
мография актёра включает бо-
лее 50 полнометражных картин 
и сериалов, в том числе «Метод», 
«Обнимая небо», «Притяжение», 
«Лёд», сериал «Гоголь» и другие.

Справка «Известий»
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Спорт

Тесты под солнцем
Зрители Гран-при в Сочи увидят двух российских гонщиков

Тимур Ганеев 

Г ран-при России «Формулы-1» в Сочи 
пройдёт уже шестой раз и четвёртый — 

осенью, когда для пилотов каждая гон-
ка имеет ключевое значение. Ситуация 
в чемпионате крайне любопытная — до-
минировавшие в начале сезона машины 
«Мерседес» лишились серьёзного пре-
имущества, а гонщики «Феррари» пока-
зывают выдающиеся результаты в по-
следних пяти заездах.

Конечно, о серьёзной борьбе за ти-
тул говорить всё ещё не приходится, 
шансы опередить Льюиса Хэмилтона 
из «Мерседеса» у его конкурентов ми-
нимальны. Но интрига относительно 
победителя каждого отдельного эта-
па сейчас гораздо выше. Российским 
же болельщикам будет интересно по-
наблюдать за Даниилом Квятом. Пи-
лот уже гарантировал себе место в «ко-
ролевских гонках» на следующий год, 
поэтому не будет испытывать лишне-
го давления на домашнем этапе. Так-
же особый интерес вызывает выступ-
ление Роберта Шварцмана, который 
находится в шаге от победы в «Фор-
муле-3».

�� ДОЖДЬ В ПОЛЬЗУ 
«МЕРСЕДЕСА»

Пока Хэмилтон опережает ближайшего 
конкурента Боттаса на 65 очков, а иду-
щего третьим Шарля Леклера — на 96. 
Это внушительный отрыв за шесть эта-
пов до финиша сезона, но, учитывая, что 
сейчас за этап можно заработать сразу 
26 очков, всё возможно.

Тем более что у «Мерседеса» уже 
нет такого преимущества, как в нача-
ле чемпионата. В семи последних гон-
ках пятикратный чемпион мира Льюис 
Хэмилтон выиграл лишь дважды, его 
напарник Валттери Боттас ни разу — 
пять побед достались гонщикам «Фер-
рари» и Максу Ферстаппену из «Ред 
Булл».

— Очень многое будет зависеть от по-
годы, — рассказал «Известиям» резерв-
ный пилот «Рено», участник програм-
мы SMP Racing Сергей Сироткин. — Если 
будет дождь, то «Мерседес» получит 
определённое преимущество. Их ма-
шина аэро динамически более загру-
жена, что помогает в условиях скольз-
кого покрытия. Но даже в таком случае 
игры в одни ворота не будет. В нынеш-
нем году команды из топ-3 гораздо бли-
же друг к другу. Этот лишь подтверж-
дает этап в Сингапуре, когда пилоты 
«Феррари» сделали дубль, хотя в них 
мало кто верил.

�� ПЯТАЯ ПОПЫТКА КВЯТА

Пилот «Торо Россо» Даниил Квят нач-
нёт гонку в Сочи с конца стартовой ре-
шётки из-за замены элементов сило-
вой установки. Увы, но домашний этап 
традиционно не очень удачно скла-
дывается для россиянина. В четырёх 
гонках Гран-при России Квят лишь 
один раз смог заработать очки в Сочи. 
В 2015 году за рулём «Ред Булл» он за-
нял пятое место в гонке. В 2016-м после 
неудачного выступления на россий-
ском этапе Квят потерял место в «Ред 
Булл». Тогда его с Себастьяном Фетте-

лем авария стала самой обсуждаемой 
темой в «королевских гонках».

— Честно, я не думаю о том, что 
у меня получалось взять очки в Сочи 
всего один раз, — отметил в разго-
воре с «Известиями» Даниил Квят. — 
Я сконцентрирован только на ближай-
шей гонке и надеюсь получить от неё 
удовольствие. Есть ли у меня шансы 
на очки? Мы будем бороться за попада-
ние в топ-10, машина в нынешнем году 
способна на это.

Шансы Квята на удачное выступ-
ление оценил Алексей Титов, гене-
ральный директор АНО «Росгонки», 
владеющей правами на проведение 
российского этапа «Формулы-1».

— Всем пилотам, которые выступа-
ют не за «Мерседес», «Феррари» и «Ред 
Булл», почти невозможно бороть-
ся за подиум, — пояснил Алексей Ти-
тов. — И эта ситуация продолжает-
ся в чемпионате мира уже несколько 
лет. Только стечение определённых об-
стоятельств в гонке позволяет другим 
пилотам пробраться в тройку. В этом 
году Даниил Квят лучше всех распоря-
дился своим шансом на Гран-при Гер-
мании и смог оказаться на подиуме. 
Сложно сказать, насколько его маши-
не подойдёт трасса «Сочи Автодрома». 
Но объективно Даня может рассчиты-
вать на попадание в очки и, вероятно, 
даже на то, чтобы стать лучшим сре-
ди пилотов, которые не входят в чис-
ло топ-команд.

Руководство «Торо Россо» подтвер-
дило, что Квят остаётся у них на следу-
ющий сезон. При этом у него вряд ли бу-
дет шанс попасть в топ-команду.

�� РОБЕРТ ПЕРВЫЙ

Если в этом сезоне Квят борется за мес-
то в топ-10 по итогам сезона, то другой 
российский пилот Роберт Шварцман 
близок к чемпионскому титулу в «Фор-
муле-3». В настоящий момент он лиди-
рует с отрывом в 33 очка (то есть для 
победы ему достаточно один раз фини-
шировать третьим в двух оставшихся 
гонках сезона). Обе состоятся в рамках 
Гран-при России — в субботу и воскре-
сенье.

— Впереди меня ждут две самые важ-
ные гонки в этом году, и они приходятся 
на домашний этап, — рассказал «Извес-
тиям» пилот программы SMP Racing Ро-
берт Шварцман. — Поэтому небольшое 
волнение, конечно, есть. При этом же-
лание победить в чемпионате огромное, 
и я уже жду не дождусь, когда сяду в бо-
лид, забуду обо всех проблемах и скон-
центрируюсь на работе.

Шварцман стал первым россий-
ским гонщиком, приглашённым в ака-
демию «Феррари». Её самые известные 
выпускники — Жюль Бьянки и Шарль 
Леклер. Последний выдал великолеп-
ный дебютный сезон-2018 в «Заубере» 
и получил приглашение в «Феррари». 
В этом сезоне 21-летнего пилота мож-
но назвать одним из главных открытий 
сезона. На его счету уже пять подиу-
мов, в том числе две победы в Венгрии 
и Италии.

— Мы хорошо знакомы с Шарлем, 
но если говорить обо мне, то я больше 
симпатизирую Себастьяну Феттелю, — 
отметил Роберт Шварцман. — Он мне 
нравится как персона, даже несмотря 
на то, что он довольно скрытный.

�� СОЧИНСКИЕ РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Гран-при России в Сочи, который прод-
лится до 29 сентября, — это не только 
гонки, но и множество развлечений. 
Как рассказал Алексей Титов, все обла-
датели билетов на гонки смогут посе-
тить концерты «Ленинграда», «Мумий 
Тролля» и «Ночных снайперов». Тради-
ционно пройдет авиашоу, на этот раз 
в исполнении «Русских витязей». Это 
лишь часть мероприятий, которые за-
планированы во время Гран-при.

— Мы довольны тем, как прошла под-
готовка к российскому этапу «Фор-
мулы-1», по всем аспектам, — заявил 
Алексей Титов. — Всё необходимое обо-
рудование и грузы доставлены на «Сочи 
Автодром», трасса и её инфраструкту-
ра полностью готовы к проведению за-
ездов, завершена подготовка персона-
ла и волонтёров к приёму гостей. Что 
касается билетной программы, в этом 
году мы усовершенствовали предло-
жения для VIP-гостей, а также подгото-
вили выгодные предложения для каж-
дого фаната гонок. Развлекательная 
программа порадует всех гостей.

У «Сочи Автодрома» действует кон-
тракт на проведение Гран-при России 
до 2025 года.

Рельсом из Москвы
Удержит ли «Зенит» первое место после встречи с «Локомотивом»

Севастиан Терлецкий, Никита Павлов

Н ациональное первенство по фут-
болу близится к экватору. Пока ны-

нешний сезон получается одним из са-
мых интригующих за последнее время. 
А в предстоящем 11-м туре премьер-ли-
ги болельщиков ждёт противостояние 
главных претендентов на золотые меда-
ли — «Зенита» и «Локомотива». Эксперты 
считают, что эта игра станет ключевой 
в первой части сезона. Другие команды 
из лидирующей группы постараются вос-
пользоваться осечками конкурентов.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ЗЕНИТ»

Расклады перед матчем максималь-
но просты: если москвичи побеждают, 
то обгоняют лидера в турнирной таб-
лице. При этом выигрыш не гарантиру-
ет «Локо» первую строчку в РПЛ, так как 
между ним и «Зенитом» располагаются 
ЦСКА, «Ростов» и «Краснодар». Таким об-
разом, победа москвичей накалит борь-
бу за высокие места в чемпионате Рос-
сии до предела.

— Безусловно, этот матч можно счи-
тать ключевым в первой части сезона, — 
заявил «Известиям» бывший тренер 
«железнодорожников» Ринат Билялет-
динов. — От исхода игры очень мно-
гое зависит как для «Локо» и «Зенита», 
так и для остальных команд лидирую-

щей группы. Так что это будет встреча 
за шесть очков.

Победа же «Зенита» позволит питер-
цам увеличить отрыв от одного из ос-
новных конкурентов до шести очков. 
Именно «Локомотив» наравне с сине-
бело-голубыми считают главным фа-
воритом РПЛ. Оба клуба в последние 
несколько лет считаются наиболее ста-
бильными по результатам и составу. Од-
нако при этом команды имеют весьма 
плотный график: чемпионат России, 

Лига чемпионов и Кубок страны. Правда, 
последний для «Локо» уже неактуален. 
В среду «железнодорожники» вылете-
ли на стадии 1/16 финала Кубка, уступив 
на выезде калининградской «Балтике» 
(1:1 в основное время, 1:4 — по пеналь-
ти). Так что у москвичей график теперь 
попроще.

— Хватит ли «Локомотиву» того эмо-
ционального заряда, который его фут-
болисты получили после победы 
на старте Лиги чемпионов? Это надо 

у них самих спросить. Мы, со своей сто-
роны, будем готовиться к этому важно-
му матчу. Поедем в Москву с мыслями 
о том, что надо забирать у соперника три 
очка, — заявил «Известиям» полузащит-
ник «Зенита» Алексей Сутормин.

�� «УРАЛ» — ЦСКА

Армейцы, несмотря на серьёзные поте-
ри в составе, продолжают копить очки 
и практически не допускают осечек. Это 
позволило им стать главным преследо-
вателем «Зенита» в таблице. Красно-си-
ние отстают от первой строчки всего 
на одно очко и при этом имеют отрыв 
в два балла от «Ростова», «Краснодара» 
и «Локомотива». Впереди у ЦСКА вы-
езд на Урал. После своего возвраще-
ния в элиту отечественного футбола 
в 2013 году екатеринбуржцы ещё ни разу 
не обыгрывали армейцев в чемпиона-
те страны.

— С «Уралом» будет очень непросто, 
как, впрочем, и со всеми соперниками, — 
сказал «Известиям» хавбек ЦСКА Кри-
стиян Бистрович. — Нам нужно хорошо 
подготовиться к этой встрече и сыграть 
на победу. Сейчас у нас непростой гра-
фик, постоянно проводим по две игры 
за неделю. Но мы должны быть готовы 
к этому.

�� «РОСТОВ» — «ДИНАМО»

Дончане сыграют со столичным клу-
бом, пожалуй, в самый удачный для 
себя момент. «Динамо» находится 

в диком упадке: бело-голубые не мо-
гут победить на протяжении уже четы-
рёх матчей подряд, а также вылетели 
из Кубка России после матча с «Лучом» 
(0:1). Всё это ставит под угрозу положе-
ние главного тренера команды Дмит-
рия Хохлова. При этом москвичи в сере-
дине недели ещё и совершили перелёт 
во Владивосток на кубковую игру. Те-
перь «Динамо» ждёт встреча с одним 
из лидеров РПЛ в лице «Ростова», в ко-
торой бело-голубые точно не выглядят 
фаворитами.

— Дончане — молодцы, здорово идут, 
но они уже теряли очки, — отметил в бе-
седе с «Известиями» голкипер «Динамо» 
Игорь Лещук. — Так что можно обыгры-
вать любой клуб. Просто с хорошими 
командами играть намного тяжелее. 
Но нам не должно быть важно, на каком 
месте идёт наш соперник, нужно выхо-
дить, играть и побеждать.

�� «КРАСНОДАР» — «АРСЕНАЛ»

Кризис проглядывается и в кубанском 
клубе, хотя команда находится вверху 
турнирной таблицы. У «Краснодара» три 
поражения подряд с общим счётом 2:9. 
В 11-м туре «быков» ждёт встреча с опас-
ным «Арсеналом». Туляки потихоньку 
оправились от летних потерь лидеров 
и представляют собой серьёзную угро-
зу даже для грандов РПЛ.

— В чемпионате России не бывает сла-
бых соперников, все оппоненты очень 
непростые, — заявил «Известиям» по-
лузащитник «Краснодара» Вандерсон. — 

Но мы подходим к каждому матчу с од-
ним настроем — победить и взять три 
очка. Встреча с «Арсеналом» очень важ-
на для нас.

�� «СПАРТАК» — «ОРЕНБУРГ»

Красно-белые легко могут посоревно-
ваться и с «Динамо», и с «Краснодаром», 
у кого больше проблем на старте сезо-
на. Хотя в середине недели «Спартак», 
в отличие от вышеупомянутых клубов, 
сумел преодолеть 1/16 финала Кубка. 
Но победа над «КАМАЗом» (2:1) выгля-
дела очень натужно — москвичи обы-
грали клуб третьего по значимости 
дивизиона России с большим трудом. 
Разговоров об отставке главного тре-
нера Олега Кононова меньше не стало. 
Теперь «Спартак» примет у себя дома 
«Оренбург». Только уверенная победа 
в 11-м туре сможет немного разрядить 
атмосферу в столичном клубе.

— Удачный исход кубкового матча 
должен добавить футболистам «Спар-
така» заряда бодрости, — поделился 
с «Известиями» экс-защитник крас-
но-белых Юрий Ковтун. — Но и матч 
с «КАМАЗом» сложился для москви-
чей очень непросто. Нельзя сказать, 
что он прошёл по их сценарию. В РПЛ 
же «Спартаку» уже некуда отступать. 
При этом каждый матч даётся команде 
с трудом, и игра с «Оренбургом» не ста-
нет исключением.

Кроме того, в 11-м туре РПЛ пройдут 
матчи «Крылья Советов» — «Тамбов», 
«Рубин» — «Уфа» и «Сочи» — «Ахмат».

В июле «Зенит» уже проиграл «Локомотиву» в Суперкубке России  
(на фото — Ярослав Ракицкий и Фёдор Смолов)

Даниил Квят удостоился особого приветствия болельщиков
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Лёгкая атлетика. Чемпионат мира
Всероссийская федерация лёгкой атлетики по-
преж нему не может восстановиться в правах по-
сле отстранения из-за допинговых скандалов. В на-
чале этой недели IAAF вновь продлила санкции, что 
окончательно лишило российских спортсменов 
шансов принять участие в предстоящем чемпио-
нате мира под собственным флагом. Тем не менее 
22 легкоатлета были допущены до соревнований в 
Катаре в нейтральном статусе. Некоторые из них 
поборются за медали уже в первые дни чемпиона-
та. В пятницу несколько россиян примут участие 
в квалификации. В частности, наша главная звез-
да Мария Ласицкене, двукратная чемпионка мира 
в прыжках в высоту и фаворит предстоящих ба-
талий в Дохе. Анжелика Сидорова, Ольга Мулли-
на и Алёна Лутковская примут участие в прыжках 
с шестом — у них финал уже в воскресенье. Мета-
тельницам молота Елизавете Царёвой и Софии 
Палкиной в случае прохода в решающую стадию 
предстоит борьба за пьедестал уже в субботу. На-
конец, Алексей Фёдоров в пятницу попробует че-
рез квалификацию в тройном прыжке пройти в фи-
нал, намеченный на воскресенье.

27 сентября, 16.40 метание молота, женщины, квалификация; 
                          17.30 прыжки с шестом, женщины, квалификация; 
                          18.40 прыжки в высоту, женщины, квалификация; 
                          19.25 тройной прыжок, мужчины, квалификация.  
28 сентября, 19.25 метание молота, женщины, финал.  
29 сентября, 20.40 прыжки с шестом, женщины, финал;  
                          21.45 тройной прыжок, мужчины, финал.  
 Арена «Халифа» (Доха, Катар)

Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ. 
«Торпедо» — ЦСКА
Звёздный состав и успехи последних двух сезо-
нов — участие в финале Кубка Гагарина в 2018 году 
и победа в нём через год — делают любой матч 
ЦСКА в КХЛ интригующим зрелищем. Особенно 
когда ему противостоит столь весёлая команда, 
как «Торпедо». Нижегородцы уже два раза порадо-
вали болельщиков фантастическими камбэками — 
вырвали победу в овертайме у «Йокерита» (6:5), 
проигрывая 1:4 к концу второго периода, потер-
пели поражение от «Сочи» (4:5), отыгравшись с 0:4 
за три с половиной минуты до финальной сире-
ны. При этом подопечные Дэвида Немировски уже 
обыгрывали в этом сезоне дома ЦСКА в овертай-
ме (2:1) и сейчас преследуют армейцев, идя позади 
них на четвёртом месте в таблице Западной кон-
ференции. Стоит ожидать, что и сейчас «Торпедо» 
окажет красно-синим серьёзное сопротивление.

27 сентября, 19.30 КРК «Нагорный» (Нижний Новгород)

Гандбол. Чемпионат Европы. 
Женщины. Отборочный матч. 
Швейцария – Россия
В августе легендарный тренер Евгений Трефилов 
по состоянию здоровья покинул пост наставни-
ка нашей команды. Специалиста, в 2016 году при-
ведшего российских девушек к победе на Олим-
пийских играх в Рио-де-Жанейро, сменил испанец 
Амб рос Мартин. Во вторник сборная России про-
вела первую игру под его руководством. Действу-
ющие олимпийские чемпионки обыграли дома 
команду Словакии (34:15). Теперь им предсто-
ит выезд в Швейцарию. В случае успеха там наша 
сборная станет фаворитом в борьбе за путёвку на 
чемпионат Европы, который пройдёт в декабре 
следующего года. Нашим останется провести ещё 
четыре встречи — с теми же представительницами 
Словакии и Швейцарии, а также два матча с коман-
дой Сербии.

29 сентября, 18.00 Mobiliar Arena (Гюмлиген, Швейцария) 

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Зураб Джавахадзе | «Известия», Павел Бедняков | «Известия»,  
Михаил Терещенко | «Известия»
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